

CRISTOBAL MATAIX

Administrador

REDACCIÓN - ADMINISTRACIÓN
SERVANTES, 19 - SAN AGUSTÍN, 6

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
3 meses 6 meses Año
Provincias..... Pesetas. 6 10 20
Portugal..... 7,50 15 30
Extranjero..... 10 20 40
[Unión Postal..... 10 20 40
[No comprendidos 15 30 60

TELÉFONO NÚM. 2.271

EL MUNDO

SANTIAGO MATAIX

Gerente

PRENTA - ESTEROTIPÍA
SERVANTES, 19 - SAN AGUSTÍN, 6

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS
en la Administración

No serán devueltos los originales.
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: DIAMUNDO

LOS ACONTECIMIENTOS DE LA GRAN GUERRA

COMBATES VIOLENTÍSIMOS EN FRANCIA LAS OPERACIONES EN LA POLONIA RUSA

NUESTROS INTERVIEWS

Lo que son y debieran ser los futuros presupuestos

Diálogo de Sr. Rodríguez San Pedro

Continuando la labor comenzada, hemos visitado al ex ministro de Hacienda conservador D. Faustino Rodríguez San Pedro. ¿Queremos así el mismo San Pedro, o el mismo San Pedro de lo que son y debieran ser los futuros presupuestos?

—Pregúntele usted lo que guste, pero he de anticiparle que poco puedo decirle acerca de lo que sea el nuevo presupuesto, porque estando actualmente el Gobierno y las subcomisiones en el retrete de él, no se le conoce, y mal se pueden hacer deducciones sobre una abstracción.

—Sin embargo...
—Lo que puedo hacer es hablar en líneas generales de lo que debiera ser el presupuesto, dadas las actuales circunstancias.

—Vámonos.

Los tributos y el trabajo.

—Si el presupuesto de gastos no satisface las necesidades del país, no puede ser nunca admisible.

—¿Y esas necesidades?...
—Tienen dos aspectos: son de dos índoles: la de aquellos gastos indispensables para la marcha normal de la Administración, y la de aquellos otros gastos que han de atender a la vez a la preparación conveniente del desarrollo de la riqueza pública, fomentando el trabajo nacional, colocándole en condiciones de un desarrollo provechoso.

—¿Y para eso?...
—Es necesario, principalmente, medir las fuerzas contributivas del país, pues si se le agobiase con impuestos excesivos, el trabajo no lograría desenvolverse, por absorber los tributos a los capitales que deberían emplearse en el desarrollo de la actividad de los ciudadanos y las entidades dedicadas a estas provechosas tareas.

—¿La tributación actual?...
—Es excesiva, en relación con la riqueza pública; de tal manera, que no hay excepción para ninguno de los diversos tributos.

—¿De modo que no pueden aumentarse?...
—De ninguna manera. Todo lo que sea aumentar el gravamen fiscal, es inconveniente, por opuesto a los fines en que debe inspirarse una buena Administración. Así, fomentando el trabajo, que es la fuente de la Hacienda pública, necesariamente ha de disminuirse.

Debe apelarse al crédito.

—¿Cuál será, entonces, la solución?...
—El mejor medio de conciliar las necesidades del Erario con los tributos, de modo que no abrumen al contribuyente, sin lo cual no existe Hacienda normal, es apelar al crédito.

—¿Cómo?...
—Tratándose de trabajos para el porvenir, es natural que sobre él se echen parte de las cargas indispensables para asegurarlo. Quiere esto decir que apelar al crédito, pero como el crédito tiene su base en la confianza, lo primero es formar un plan de Hacienda, no sólo atendiendo al presente, sino mirando también al porvenir, que dé esperanza y aun seguridad de que los recursos del Estado se emplean bien y que no han de malgastarse.

—¿Se refiere usted?...
—A esos gastos que se vienen haciendo, alterando las normas administrativas, presidiendo de las subastas y haciendo las obras por Administración para entretener a los empleados.

—¿Qué hacer, entonces?...
—Todo lo contrario de lo que se hace. Páese cada cantidad que, en sentir público, se derrocha, es un eslabón que se le quita a la cadena del crédito.

—¿De modo?...
—Que lo primero que ha de hacerse es variar el sistema para restablecer la confianza, y luego, usar de ella.

—¿Por medio del empréstito?...
—Naturalmente. Ahora bien... Si el dinero se emplea bien, se desarrollará la riqueza y aumentará el contingente de tributación, pero aligerándose individualmente al contribuyente la explotación es bien sencilla: un capital de 20.000 millones tenemos una deuda de 1.000, aunque se aumente ésta hasta 1.500, si al mismo tiempo ha aumentado el capital a 40.000 millones, individualmente habrá disminuido el tanto por ciento de tributación.

—¿Y los créditos extraordinarios?...
—Ésa es otra de las cosas que restan confianza.

—¿Toda esa cantidad que se refiere son destructores, en vez de fomentadores, de la riqueza nacional. El trabajo, repito, no puede ser reproductivo sin aliviarse del peso directo e inmediato que le abruma. Y para eso, insisto, hay que pedir al porvenir lo que no podemos obtener del presente.

—Por esos procedimientos, careciendo de un plan serio de Hacienda y de Administración, hay que ir forzosamente de traspás en traspás. El Estado ha sido convertido en un frágil, y los pródigos, ya se sabe, no encuentran crédito sino en las arcas de los tesoreros.

Los futuros presupuestos.

—¿Qué futuro le merecen los presupuestos futuros?...
—Respecto a lo que son, ya he dicho que no lo sé.

—¿Qué economías pueden implantarse?...
—Las economías que pueden hacerse suprimiendo algunos empleados es tan insignificante, que no merece la pena.

—Debe darse preferencia a los gastos reproductivos sobre las exigencias de los codiciosos, y no engañarse con los naturales aplausos de los beneficiados.

—¿Cree usted que deben disminuirse, sin embargo, los gastos de personal?...
—Pueden reducirse tanto cuanto sea posible, dentro de una buena administración, midiéndose al mismo tiempo por su verdadera utilidad los gastos de material.

—¿De modo?...
—Que yo entiendo que si a esto se acomoda el presupuesto, que ahora se está redactando, merecerá aplausos.

La moratoria es inadmisibles.

—¿Qué opinión tiene usted de la moratoria?...
—En principio es una enormidad. Únicamente en circunstancias completamente excepcionales, en que impere una fuerza mayor irresistible, puede admitirse, desde luego, por pocos días. Lo demás es sencillamente la violación del acreedor en beneficio de los deudores que no tuvieron la previsión suficiente.

—¿De modo?...
—Que sólo en caso de que sea absolutamente imposible llegar a la oficina o al Banco, puede aceptarse la moratoria.

La industria y el Banco.

—¿Qué opina usted de las peticiones que se han hecho al Banco de España?...
—Cree que lo que debe hacerse es procurar una organización bancaria que satisfaga las necesidades de la industria y el comercio en la situación presente. Hay que invitar para ello a todos los elementos bancarios del país, para que se organicen.

—¿En qué forma?...
—Sindicándose. Claro está que en esa organización ha de servir de núcleo especial el Banco de España, porque ningún otro puede llenar este hueco; pero dejando en libertad a cada uno.

—¿Esa organización, ¿es sólo para ahora?...
—No, señor. Es indispensable también para el porvenir, si hemos de quedar en una situación satisfactoria.

—¿Y de ese modo?...
—Se conseguiría el fin que se pretende; porque lo que no puede hacer el Banco solo, puede hacerlo una organización bancaria.

—¿Y respecto a la concesión de crédito a industriales y comerciantes?...
—No hay que imponerlo; sino que lo debe tener el que lo merezca. Con el crédito impuesto no viven más que los atrevidos o los aventureros.

¿Deben discutirse los presupuestos?

—Deben discutirse lo suficiente, para examinarlos en forma que conduzca al acierto. Pero teniendo presente la premura del tiempo, y las circunstancias especiales, no debe abusarse de la discusión, sino dirigirla a fines concretos que lleven a ventajosos resultados.

—¿Puede ser perjudicial la discusión?...
—La discusión bien encaminada nunca puede ser perjudicial.

—¿Y si alguien?...
—Y si alguien pretendiese desviar la discusión, debe hacerse todo lo posible para evitarlo.

Por qué no se ha cubierto la emisión.

—¿Parece que no se ha cubierto la emisión de 25 millones?...
—Efectivamente. Pero eso estaba descontado. ¿Cómo se van a cubrir si se pide al mercado que tome papel al 100, teniendo en Bolsa a 95 ó 96? Eso es ir derechamente al fracaso; llevar puesta una venda en los ojos.

—¿De manera?...
—Que se prescinde de las reglas naturales de Economía y Hacienda, a que todo el mundo tiene que rendirse, y esas son las consecuencias. Esa es la falta principal que se nota en toda la actuación económica que es la defensiva en ambos frentes.

—¿Y respecto a la concesión de crédito a industriales y comerciantes?...
—No hay que imponerlo; sino que lo debe tener el que lo merezca. Con el crédito impuesto no viven más que los atrevidos o los aventureros.

En Inglaterra

Información oficial de Sir Grey.

El último comunicado oficial a los representantes británicos en los países neutrales dice así:

—Han sido publicados los primeros informes de los oficiales que tomaron parte en el combate de Heligoland el 28 de Agosto. Dicen que el combate fué duro y que la eficacia del tiro y el espíritu de las tropas fueron excelentes. En varias ocasiones, oficiales y marinos, se negaron a abandonar sus puestos, a pesar de estar heridos. Los submarinos han hecho desde tres horas después de declararse la guerra una magnífica campaña, no solo en el combate de Heligoland, sino en los reconocimientos de fondeaderos y otras comisiones que fueron cumplidos. Hasta ahora el submarino número 3 es la única pérdida experimentada en esta clase de barcos, y se cree que está en el fondo del mar.

—En Francia continúan los ataques a la Basesse y la región de Oise y Somme; pero ni estos puntos ni en ningún otro tuvieron éxito. Parece que preparan un nuevo esfuerzo, empleando en su ala derecha nuevos contingentes compuestos de tropas de diversos orizontes.

—El centro alemán sigue ocupando el Vistula, excepto en la línea Ivangorod-Kosenice, al sur de Przemysl.

—La situación de Rusia continúa siendo favorable, habiendo fracasado la marcha del Ejército alemán sobre Varsovia, al igual que la que emprendió sobre París, pudiendo resultar de esto un nuevo error de la estrategia alemana que les obligue a mantenerse a la defensiva en ambos frentes.

—Comunican que han sido capturados nuevos buques mercantes ingleses por los corsarios alemanes en el Atlántico. El Almirantazgo anuncia que al presente hay 70 cruceros aliados en persecución de ocho ó nueve buques alemanes en los tres océanos, cuya vasta extensión hace difícil su captura.

—En aquellas derrotas en las que los buques ingleses siguen las instrucciones del Almirantazgo pueden navegar sin temor a ser capturados, siendo la mayor parte de las presas debidas a no haber tomado las necesarias precauciones.

—De miles de barcos ingleses que al presente hacen el comercio exterior, solo un 1 por 100 han sido apresados desde que se declaró la guerra; mientras que, por otra parte, el comercio marítimo alemán ha cesado por completo y su numerosa flota mercante se encuentra encerrada en sus puertos o en los de los países neutrales, y de los relativamente pocos barcos que tenían en la mar 133 fueron apresados.

—Respondiendo al llamamiento del Times, se ha recaudado medio millón de libras y 500 automóviles, donados por particulares para la Cruz Roja.

—Se está celebrando en Londres una exposición de los productos de Austria y Alemania que pueden ser reemplazados en los distintos mercados por productos ingleses, despertando gran interés. (Firmado: Grey, ministro de Negocios Extranjeros.)

Aeroplano inglés sobre Colonia.

LONDRES 25 (9 m.). Un aeroplano inglés ha volado impetuosamente por encima de la ciudad de Colonia, y ha arrojado una bomba explosiva sobre la estación del ferrocarril militar, causando en ella gravísimos daños.—Llanos.

Crónica de Londres

Proposiciones de Mr. Lloyd George.

Los refugiados. Noticias de la guerra. En una entrevista celebrada por el ministro de Hacienda con la Diputación de municipalidades británicas, respecto al empréstito de guerra para atender a las necesidades de los distritos industriales que, a consecuencia de la dislocación en los negocios producida por la guerra actual, se ven en estado económico lamentable, Mr. Lloyd George hizo declaraciones interesantes. Los Municipios ingleses pedían que el Estado interviniera en el gran empréstito de

guerra, las sumas necesarias para remediar a los industriales damnificados, alquedo que, de obtenerlas los Municipios independientes en plaza, tendrían forzosamente que competir con el Gobierno en los mercados monetarios, creando una situación embarazosa y perjudicial para ambos. Para allanar este inconveniente, los Ayuntamientos proponen que el Gobierno preste el empréstito y le facilite los fondos que necesitan en iguales condiciones en que los haya obtenido.

El ministro de Hacienda, que nunca ha desperdiciado ocasión de lucir su verbosidad, pronunció ante los municipios un fogoso discurso, poniendo de relieve el brillante estado económico del Reino Unido. Lo indispensable en todas las guerras—dijo Mr. George—es el dinero. Para alcanzar una victoria decisiva, lo principal, e imprescindiblemente necesario, es el dinero. Afortunadamente, para nosotros—continuó diciendo—ese tremendo obstáculo ha quedado descartado. Tenemos mucho dinero, muchos centenares de millones de libras esterlinas, más que nuestros enemigos. Esta circunstancia nos coloca muy por encima de ellos. Se han puesto repetidas veces a nuestra disposición los recursos de toda la nación y un empréstito de guerra, por grande que sea, se cubriría con creces en breve espacio de tiempo. Cuando nos sobre el dinero, nuestros adversarios estarán poco menos que arruinados, y, entonces, la victoria, que da el oro, será nuestra, aun cuando la de las armas nos fuese contraria. Le mismo que ganamos las guerras napoleónicas, por llevarla a Europa, entra la ventaja de nuestra vantage situación económica, pelcaremos ahora hasta el final, hasta que el enemigo, empobrecido, totalmente, falto de recursos, se vea precisado a aceptar las condiciones de paz que queramos imponerle, ó a dejarse matar por su propia miseria. En ambos casos, nuestro porvenir se presenta sonriente, no cabe duda de la victoria decisiva del poderoso Imperio británico.

Las palabras del ministro fueron acogidas con grandes muestras de júbilo, retirándose las delegaciones altamente satisfechas de su misión.

Y, a la verdad, no parecen exageradas las frases de Mr. George.

El comercio británico de importación y exportación, si bien ha sufrido una relativa paralización, debido a los peligros de la navegación, originados por las minas germánicas, hace ya unas semanas que ha empezado a reaccionar, y, aunque con alguna lentitud, comienzan a despacharse pedidos para las Américas, y es seguro que, antes de empezar el nuevo año, la potencialidad económica de la Gran Bretaña aumentará considerablemente. Como he dicho en crónicas anteriores, los trabajos preparatorios para arrebatar al comercio alemán sus mercados en el mundo, está ya tocando a su fin, y dentro de poco, dará comienzo la producción de los artículos y su envío a todas las plazas. Hasta hoy las industrias de Francia y de Bélgica han sufrido tan terrible choque, que no será fácil que logren funcionar con regularidad en mucho tiempo; en cuanto a la alemana y austro-húngara, prácticamente, han dejado de existir. En cambio, en la Gran Bretaña, las industrias se hallan en estado floreciente, y atraviesan momentos de considerable desarrollo, que cree impetuoso con la manufactura de las mercancías inglesas, con que se propone substituir a las alemanas.

Una vez terminada la guerra, si no antes de terminar, Europa entera se hallará arruinada, al paso que Inglaterra habrá obtenido enormes beneficios, habrá logrado magníficos mercados, habrá perfeccionado todas sus industrias y habrá de necesitarse largos años, no ya para superarla, sino para igualarla. Su dinero le asegurará la victoria, no sólo contra sus enemigos, sino sobre casi todos los países del globo, y habrá conseguido lo que hoy trata a toda costa de alcanzar: su hegemonía mundial.

De Folkestone llegan refugiados a millares. Hasta el 15 de Octubre, ascendía a 50.000 el número de belgas llegados a Londres, procediendo de Amberes la gran mayoría. Entre ellos vienen algunos con algún dinero; pero los más, han perdido cuanto tenían, y se ven precisados a acogerse al amparo de las autoridades inglesas, y de las muchas sociedades benéficas, encargadas de hacer menos penosa la estancia aquí de estos desgraciados que han quedado sin casa ni hogar.

Los que pueden vivir por su cuenta se hallan modestamente alojados en hoteles de tercer orden y en casas de huéspedes de poco fuste. Todos pasean por las calles de Londres, los niños reciben con alegría, como si quisieran hacerles olvidar las penalidades sufridas en su propio suelo, de donde se han visto precisados a exiliarse, huyendo del invasor germánico que, despiadadamente, les echó de sus casas y redujo a cenizas todo cuanto les pertenecía.

Cada uno cuenta su historia. Todas difieren poco. Sus infortunios son verdaderamente espeluznantes; uno perdió su tienda en una ciudad belga; una anciana perdió a su hijo que la mantenía; un matrimonio perdió cuanto poseía; sus casas fueron quemadas con todo lo que contenían; los maridos, los hijos, los hermanos, los padres, todos fueron a la guerra, muchos regaron con su sangre los campos de batalla, los más quedaron cadáveres para no volver ya. Reunio a narrar el sinnúmero de detalles trágicos que me han contado muchas de estas familias en mis frecuentes visitas al Comité central del Strand.

En todos sus rostros se ven retratados el dolor y el odio, que sólo una horrible venganza sobre los germanos logrará apagar.

El arribo de estos refugiados es, sin embargo, motivo de fiesta en Londres; su presencia despierta la animación en todas las calles. Las estaciones ferroviarias, antes vacías, se hallan hoy atestadas de un inmenso gentío. A la hora de la llegada de los trenes ingleses ofreciéndoles ayuda y protección. Muchos particulares les ofrecen comida y refugio. Los periódicos han iniciado

un abarrotado servicio de Turquía, ha montado cañones de 42 centímetros en las fortalezas del Bósforo y de los Dardanelos.

En el Asia menor continúa violentamente la persecución de sábitos griegos, y en el pueblo de Egrento, los turcos han asesinado y cortado en pedruzcos a varios tenderos de ultramarinos de nacionalidad griega, saqueando sus establecimientos y apoderándose de todos sus bienes. El Gobierno de Atenas se propone pedir explicaciones al Gobierno otomano. La Prensa ateniense está furiosa y pide a voces la guerra inmediata con Turquía, que se cree ya inminente.

Las autoridades y el Gobierno de Grecia han negado categóricamente la noticia publicada por el diario búlgaro *Outro*, de que el ministro serbio en Atenas, M. Bochovitich, haya enviado telegrama alguno al primer ministro serbio, M. Pasitch, manifestando que Grecia ayudaría a Serbia en su campaña actual contra Austria.

M. Venizelos ha declarado que Grecia no tiene inconveniente alguno en apartarse de su neutralidad coludándose al lado de Serbia, a condición de que ésta ceda a Grecia la aldea de Monastir con Ofirida, que las potencias que constituyen la Triple entente le garanticen por escrito la ocupación y aneación del Norte del Epiro, y que Inglaterra, Francia y Rusia, reconozcan la completa soberanía de Grecia en todas las islas del Egeo. Cumplidas estas condiciones, Grecia declaró sin dilación la guerra a Austria-Hungría y reforzará los ejércitos serbios con fuertes contingentes de tropas griegas.

El *Press Bureau* niega enérgicamente los rumores que circularon ayer, respecto al naufragio de un buque de guerra británico, afirmando que, después del *Hank*, que fué echado a pique en el mar del Norte por un submarino alemán, no ha vuelto a ocurrir catástrofe alguna marítima.

R. G. LLANOS.
Londres, 17 de Octubre de 1914.

En Portugal

La reunión de Cortes.

LISBOA 24 (9 m.). Dicen los periódicos que el Gobierno espera la Memoria de la Comisión militar que actualmente se halla en Loides para reunir las Cortes.—A. Carrera.

La ofensiva rusa

Sigue la retirada de los alemanes. Los austriacos, derrotados. Millares de prisioneros.

PARIS 25 (10 m.). Comunican desde San Petersburgo que el Ejército ruso persigue al enemigo muy de cerca en su retirada, más allá del Vistula.

En el Norte del Piltza, los alemanes resisten débilmente, empujados hasta Ska mevit; al Sur del Piltza, en las cercanías de Radom, los rusos forzaron al enemigo a entablar un importante combate.

En las selvas de Radom, los rusos cargaron a la bayoneta. En otros puntos, los rusos hicieron numerosos prisioneros y tomaron muchas ametralladoras.

En el frente del río Janká, en una encarnizada lucha, cogieron los rusos muchos millares de austriacos.

En el Sud de Przemysl, los austriacos, rechazados, dejaron 500 prisioneros, muchas armas y cajas de municiones. El enemigo, que ocupaba Stry, fué derrotado, abandonando 1.000 prisioneros.

Un despacho de última hora noticia que los alemanes se batían en retirada, lo mismo al Sudoeste de Varsovia que al Oeste de Ivangorod y Nova-Alejandria.

Continúan en Galitzia los combates encarnizados sobre el frente de Sandomir. En Przemysl los rusos han hecho 2.000 austriacos prisioneros.—René Leval.

Batalla encarnizada.

LONDRES 25 (9 m.). De Wladimirvolynsky dicen al *Times* que la batalla actualmente empeñada sobre el frente Sambor, Ha San, Przemysl y Yaroslav es, seguramente, una de las más importantes de la guerra actual. En todos los puntos el cañoneo continúa encarnizado e incesante, y se prolonga desde hace ocho días.—Llanos.

El balance de la victoria rusa.

PARIS 25 (10 m.). El crítico militar de *Le Petit Parisien* juzga del siguiente modo la situación del Ejército alemán, después de su gran derrota del Vistula:

—Está ahora en plena retirada, retirada que se asemeja terriblemente a una derrota. Evacua las posiciones fortificadas y abandona sus heridos y rezagados. Patalea en pantanos impracticables, donde cometió la imprudencia de aventurarse.

Tal es el balance de esta batalla, harta más importante que la de Augustow, y que ejercerá gran efecto sobre la moral rusa, acrecentando una actividad que ha producido ya tan felices resultados.—René Leval.

Rusia no emplea aún sus reservas.

ROMA 25 (11 m.). Mientras los alemanes y austriacos tienen en sus fronteras todas las fuerzas de segunda y tercera línea, los rusos no han necesitado servir más que de sus tropas del Ejército activo.

La movilización de las reservas rusas, inagotables en hombres, empezó hace pocos días. Estas fuerzas irán entrando en acción a medida que lo requieran las necesidades de la campaña.—Mallet.

Elogios de la Prensa inglesa.

LONDRES 25 (9 m.). El *Times* escribe: «El fracaso del avance alemán hacia Varsovia es un suceso importantísimo, que debe atribuirse a la brillante estrategia rusa. Afecta a todas las operaciones entabladas en el teatro occidental de la guerra; lo que acontece en el Vistula puede reflejarse inmediatamente desde el Iber hasta el Aisne. Si se confirma la retirada de algunas tropas alemanas de las cercanías de Amberes, deberá, no sólo a la resistencia de franceses, ingleses y belgas, sino a los nuevos éxitos de las armas rusas.»

El *Morning Post* declara: «El gran duque Nicolás es molesto cuando habla del éxito del Ejército ruso, pues

ya abierto una porción de suscripciones, y han recogido sinnúmero de donativos. En los colegios públicos y privados y en las Universidades y escuelas superiores, se ofrece a los niños y a los jóvenes instrucción gratuita y hasta alojamiento. Todo el mundo parece disputarse el honor de servir a este infelice que rebosa de satisfacción y de agradecimiento, al ver la hermosa acogida que le hace el pueblo británico.

El Gobierno británico ha dispuesto que no se hagan transacciones de ninguna índole, ni se hagan pagos de ningún género a los súbditos alemanes ó austro-húngaros residentes en Londres, aun cuando las obligaciones emanen de contratos celebrados con anterioridad a la declaración de guerra contra Alemania. En esta medida están también comprendidas las obligaciones y disposiciones testamentarias y ningún heredero alemán ó austro-húngaro, puede entrar en posesión de los bienes heredados hasta la terminación de la guerra.

A consecuencia de estas disposiciones, los comerciantes británicos que hayan obtenido mercancías de Alemania y no hayan abonado su importe, deberán abstenerse de ser repetidos hasta nueva orden. Las medidas del Gobierno, no sólo abarcan a los súbditos de los dos Emperadores enemigos, sino que comprenden también a todo aquel que resida en Alemania ó Austria-Hungría, sea cual fuere su nacionalidad. A consecuencia de la mencionada disposición, el comercio alemán y austro-húngaro, se verá imposibilitado para cobrar los créditos comerciales que le corresponden en la Gran Bretaña, y, asimismo, según el ministerio de Comercio británico, a la enorme suma de 300 millones de libras esterlinas, que es un piquito regular que le restan a los adversarios, y, que, al decir de ciertos elementos bien informados, han de ser entregados a un Comité, que se creará al efecto, para responder de la indemnización de guerra que el Estado alemán debe pagar a Bélgica, con el fin de imponer un castigo severo, lo sólo al Estado alemán, sino al pueblo y al comercio germánico, por los desmanes cometidos por su gente en las comarcas belgas.

No hay para qué decir que estos rumores han obtenido gran acogida aquí, y que todos los dueños británicos se hallan más dispuestos a pagar sus créditos al Comité para aliviar la situación de los belgas. De este modo, los ingleses no se lucrarán con la propiedad de los particulares y comerciantes alemanes y austro-húngaros, y favorecerán, en cambio, a aquellos a quienes su Gobierno hizo daño sin causa justificada.

El castigo que así se impone a la nación germanática, se hace extensivo a todas las cosas sociales. Se dice también que de no llevarse adelante este proyecto, las cantidades adeudadas a los comerciantes alemanes por los británicos, se entregarán a una Comisión para que las distribuya entre los menesterosos belgas que han perdido sus hogares.

Por noticias de Rotterdam se sabe que las huérfanas germanáticas en las fronteras de Francia y Rusia se elevan a 2.200.000 hombres, que forman 51 Cuerpos de Ejército de tropas de primera línea y 27 Cuerpos de Ejército de elementos reservistas.

En Francia operan 24 Cuerpos de Ejército; en Bélgica, seis; en Thorn-Carow, 11, y en la Prusia oriental, 13.

Además de estas unidades hay en Alemania un millón y medio de tropas territoriales de guarnición en las plazas y 500.000 reclutas que se espera estén listos para la campaña hacia fines de Noviembre.

Uniendo a estas fuerzas 1.000.000 de voluntarios, el total del Ejército germánico de operaciones, ascenderá para principios del año 1915, a 5.200.000 hombres.

Una vez terminada la guerra, si no antes de terminar, Europa entera se hallará arruinada, al paso que Inglaterra habrá obtenido enormes beneficios, habrá logrado magníficos mercados, habrá perfeccionado todas sus industrias y habrá de necesitarse largos años, no ya para superarla, sino para igualarla. Su dinero le asegurará la victoria, no sólo contra sus enemigos, sino sobre casi todos los países del globo, y habrá conseguido lo que hoy trata a toda costa de alcanzar: su hegemonía mundial.

De Folkestone llegan refugiados a millares. Hasta el 15 de Octubre, ascendía a 50.000 el número de belgas llegados a Londres, procediendo de Amberes la gran mayoría. Entre ellos vienen algunos con algún dinero; pero los más, han perdido cuanto tenían, y se ven precisados a acogerse al amparo de las autoridades inglesas, y de las muchas sociedades benéficas, encargadas de hacer menos penosa la estancia aquí de estos desgraciados que han quedado sin casa ni hogar.

Los que pueden vivir por su cuenta se hallan modestamente alojados en hoteles de tercer orden y en casas de huéspedes de poco fuste. Todos pasean por las calles de Londres, los niños reciben con alegría, como si quisieran hacerles olvidar las penalidades sufridas en su propio suelo, de donde se han visto precisados a exiliarse, huyendo del invasor germánico que, despiadadamente, les echó de sus casas y redujo a cenizas todo cuanto les pertenecía.

Cada uno cuenta su historia. Todas difieren poco. Sus infortunios son verdaderamente espeluznantes; uno perdió su tienda en una ciudad belga; una anciana perdió a su hijo que la mantenía; un matrimonio perdió cuanto poseía; sus casas fueron quemadas con todo lo que contenían; los maridos, los hijos, los hermanos, los padres, todos fueron a la guerra, muchos regaron con su sangre los campos de batalla, los más quedaron cadáveres para no volver ya. Reunio a narrar el sinnúmero de detalles trágicos que me han contado muchas de estas familias en mis frecuentes visitas al Comité central del Strand.

En todos sus rostros se ven retratados el dolor y el odio, que sólo una horrible venganza sobre los germanos logrará apagar.

El arribo de estos refugiados es, sin embargo, motivo de fiesta en Londres; su presencia despierta la animación en todas las calles. Las estaciones ferroviarias, antes vacías, se hallan hoy atestadas de un inmenso gentío. A la hora de la llegada de los trenes ingleses ofreciéndoles ayuda y protección. Muchos particulares les ofrecen comida y refugio. Los periódicos han iniciado

un abarrotado servicio de Turquía, ha montado cañones de 42 centímetros en las fortalezas del Bósforo y de los Dardanelos.

En el Asia menor continúa violentamente la persecución de sábitos griegos, y en el pueblo de Egrento, los turcos han asesinado y cortado en pedruzcos a varios tenderos de ultramarinos de nacionalidad griega, saqueando sus establecimientos y apoderándose de todos sus bienes. El Gobierno de Atenas se propone pedir explicaciones al Gobierno otomano. La Prensa ateniense está furiosa y pide a voces la guerra inmediata con Turquía, que se cree ya inminente.

Las autoridades y el Gobierno de Grecia han negado categóricamente la noticia publicada por el diario búlgaro *Outro*, de que el ministro serbio en Atenas, M. Bochovitich, haya enviado telegrama alguno al primer ministro serbio, M. Pasitch, manifestando que Grecia ayudaría a Serbia en su campaña actual contra Austria.

M. Venizelos ha declarado que Grecia no tiene inconveniente alguno en apartarse de su neutralidad coludándose al lado de Serbia, a condición de que ésta ceda a Grecia la aldea de Monastir con Ofirida, que las potencias que constituyen la Triple entente le garanticen por escrito la ocupación y aneación del Norte del Epiro, y que Inglaterra, Francia y Rusia, reconozcan la completa soberanía de Grecia en todas las islas del Egeo. Cumplidas estas condiciones, Grecia declaró sin dilación la guerra a Austria-Hungría y reforzará los ejércitos serbios con fuertes contingentes de tropas griegas.

El *Press Bureau* niega enérgicamente los rumores que circularon ayer, respecto al naufragio de un buque de guerra británico, afirmando que, después del

otros no vacilarían en calificar de derrota la sufrida por los alemanes. El Ejército que ahora fué baido es el mejor de los Ejércitos alemanes opuestos a las fuerzas rusas. Llanos.

En Rusia

La cosecha del trigo.

ROMA 25 (9 m.) La cosecha de trigo rusa asciende hoy a 4.218 millones de libras. Descontado lo preciso para las necesidades rusas, quedan para la exportación cerca de 300 millones de quintales.—Mittel.

En Alemania

Empresario prusiano.

LONDRES 25 (2 m.) Un despacho de Eszokolom, con referencia a otros de Berlín, dice que el Landtag de Prusia se reunió el jueves, volando, por unanimidad, un empréstito de guerra de 1.300 millones de marcos. La sesión fué, según todos los periódicos, alemanes, muy emocionante. El Kaiser llevaba la Cruz de Hierro sobre el uniforme. Numerosos diputados, algunos heridos, habían vuelto del frente de batalla, para asistir a la sesión. Todos los socialistas votaron el empréstito. El príncipe Carlos de Hesse y su hijo mayor, que fueron heridos y se encuentran curándose en Francfort, han sido visitados por la Emperatriz.—Llanos.

(NOTICIAS DE LA PRENSA ALEMANA LLEGADA AYER A MADRID)

Cómo hace la guerra el general Hindenburg.

El caudillo más popular en Alemania es actualmente el general von Hindenburg, el terror de los rusos. En su tiempo se dió a conocer en todas partes, que su hazaña inconcebible, la batalla en los lagos de Masuria, la llevó a cabo sólo con el auxilio de sus conocimientos, verdaderamente fabulosos. Esta victoria sobre los rusos puede mirarse verdaderamente como el resultado del trabajo en todos sus frentes y como la confirmación práctica de planes largamente madurados, planes que siguen tan al pie de la letra, que entre los otros generales no se habla de otra cosa que de la idea fija del general von Hindenburg. Respecto del territorio pantanoso de los lagos de Masuria, existen desde algunos años dos opiniones militares diametralmente opuestas. La una, la del general Hindenburg, es la siguiente: los rusos han de ser echados hacia el territorio de los lagos de Masuria. La otra opinión consiste en que era imposible en absoluto aprovecharse de la minoría, y hubo de soportar amargas censuras, pero no cejó. Finalmente, se le dejó hablar, tomándole por un viejo testarudo, que se mantenía aferrado al gran error de su vida. Hindenburg estaba en la provincia de Prusia oriental, cuando un día se suscitó en el Parlamento alemán la idea de que no era procedente que una región tan grande permaneciera improductiva: los lagos de Masuria habían de ser desecados, convirtiéndolos en terreno fértil. Desde entonces, el anciano general no volvió a tener descanso: se trataba de remover sus lagos, sus pantanos, todo lo que empujaba el personalmente. Inmediatamente se puso en viaje hacia Berlín, probó, protestó, revalidó. Fue a ver a los diputados y jefes de partidos, visitó Comisiones, y cuando todos los recursos quedaron agotados, fué a ver al Kaiser, no abandonando al Kaiser, hasta que éste le prometió que los lagos habían de quedar como estaban. El Kaiser prometió esto, sonriendo. Todos los años, en las maniobras, fué Hindenburg comisionado a los lagos. Allí, como en todas las maniobras, llevaba una parte del Ejército una cinta blanca en la gorra y otra parte una cinta roja. Los rojos eran los rusos, los blancos estaban mandados por von Hindenburg; éstos tenían la misión de defender a Prusia oriental. Cuando los soldados que hacían las maniobras supieron que iban a pelear contra Hindenburg, se repetía todos los años, con motivo de aceptar las cintas rojas, la siguiente frase: «esta vez nos daremos un baño, pues sabían que todo ello había de ser en balde, si venían por la izquierda ó por la derecha, si atacaban por delante ó por detrás, si eran muchos ó pocos, el resultado había de ser el mismo: esto es, que Hindenburg los había de cercar en los lagos de Masuria, y todos los años se repetía. Los oficiales iban con uniforme impermeable a las maniobras de Hindenburg. Después, el anciano general obtuvo licencia, entrando en la reserva. Lo que ahora sigue es verdaderamente emocionante. El buen general pasaba su verano todos los años cerca de los lagos de Masuria; su estancia veniega se reducía a mandar que le prestaran unos cañones en Koenigsberg, haciéndolos transportar de una laguna a otra, media y calculaba si éste ó el otro cañón se enteraba en el barro, cuántos caballos eran necesarios para un cañón en ciertos sitios, y cuántos en aquellos pantanos, de los cuales no bastaban 20 caballos para sacar un cañón. Y anotaba, calculaba y dibujaba. Sabía con toda exactitud qué laguna podía ser atravesada por la artillería y en cuál el enemigo había de permanecer estacionado. En otoño devolvía los cañones dando las gracias y se marchaba a casa. Lo demás, es su historia conocida. Al comenzar la guerra se encontraba Hindenburg ya en territorio francés, cuando llegó la noticia de que las avanzadas rusas aparecían en la región de los pantanos. El Kaiser dió orden a Hindenburg para que fuera allí a demostrar lo que sabía. Desórdenes en Arabia.

Desórdenes en Arabia.

Frankfurt 10-10. La Gaceta de Colonia comunica desde Constantinopla, con fecha 8 de Octubre: «Noticias fidedignas procedentes de Bagdad dicen que después de haber suspendido el tráfico la Compañía inglesa de Navegación Lynch el río Tigris, han abandonado casi todos los ingleses residentes en Bagdad y Dazurrah la Mesopotamia. El Banco Inglés de Castern, en Bagdad, ha puesto en sitio seguro su existencia en oro, llevándolo al buque estación inglés en Bagdad, el cual está a la disposición del residente inglés en aquella localidad. Todas las razas arábigas, basta la raza de los Montevis, que simpatizan con los ingleses, sienten ahora simpatías por Alemania, impetrando en las mezquitas el apoyo de Allah para los alemanes. Los Estados Unidos y el Japón.

Los Estados Unidos y el Japón.

Stockholm 10-10. Casi toda la flota de los Estados Unidos en el Pacífico ha zarpado para las islas Marshall por los japoneses, ha tenido lugar un fuerte cambio de telegramas entre los Gobiernos de Washington y de Tokio. Miedo a los zepelines en Londres.

Miedo a los zepelines en Londres.

Una señora natural del reino alemán de Wurtemberg, llegada en los últimos días a Stuttgart, procedente de Londres, con toda felicidad, y que no tiene por lo demás, de qué quejarse con respecto a los ingleses, refiere al periódico Stuttgarter Necker Tageblatt, el horrible miedo que tienen en Londres a los zepelines. Se han adoptado las medidas más infantes para sustrerse a las bombas que se esperan arrojar estos barcos aéreos.

Una de las calles más célebres de la City es Picadilly, en cuya proximidad se encuentra el palacio de Buckingham y otra infinidad de edificios suntuosos. No lejos de aquí está también el parque de St. James, en cuyo recinto hay un lago que viene a tener el tamaño de toda una laguna, que ocupa la real posesión en Stuttgart. Se ha descubierto este lago y colocado en su cauce seco fatigados de mangra que mirado a vista de pájaro tiene el aspecto de una calle. Picadilly permanece durante la noche en las más débiles tinieblas, y el seco lago está completamente iluminado por la innumerable cantidad de faros. Y todo esto, para que los que arrojan bombas desde los zepelines, crean que es el célebre Picadilly sobre donde dejan caer sus bombas. Está pensado con mucha astucia, pero resulta muy infantil, como es la tripulación de un zepelin pudiera caer en tales lazos. Los alemanes están perfectamente enterados de todas las maniobras inglesas. Persia se levanta contra Rusia é Inglaterra.

Constantinopla. En Teherán se celebran grandes manifestaciones contra Rusia é Inglaterra. Se hace recordar que en su tiempo un Gobierno recuarde y traidor hizo enterrar Persia al dominio de Rusia é Inglaterra, y deber sagrado de cada persa es reparar esta falta y sacudir el yugo. En los distritos de Ardebil y Astara se han unido las cabillas de Schachsewos, Talyshos y Kurdas para combatir juntos contra los rusos. Chocaron entre éstos y las tropas fronterizas rusas se repitieron frecuentemente, y hasta ahora siempre resultaron serios descalabros para los rusos. En Kuljar y en las cercanías de Satib los rusos han tenido pérdidas de consideración. En el Sur de Persia empieza a notarse el mismo movimiento en contra de los ingleses. En frente de este movimiento está la importante cabilla de los Kaschaks, en la que percibe recursos y armas de Schiras. El Gobierno ruso reprocha a Turquía que ésta incita este movimiento con envíos de agitadores, pero en Constantinopla han sido rechazados energicamente estos reproches, con la justa afirmación que las relaciones entre Turquía y Persia actualmente son excelentes, pero que Turquía nunca ha intentado meterse en las relaciones interiores de los Kaschaks, en lo que percibe recursos y armas de Schiras. El Gobierno ruso reprocha a Turquía que ésta incita este movimiento con envíos de agitadores, pero en Constantinopla han sido rechazados energicamente estos reproches, con la justa afirmación que las relaciones entre Turquía y Persia actualmente son excelentes, pero que Turquía nunca ha intentado meterse en las relaciones interiores de los Kaschaks, en lo que percibe recursos y armas de Schiras.

El Gobierno ruso reprocha a Turquía que ésta incita este movimiento con envíos de agitadores, pero en Constantinopla han sido rechazados energicamente estos reproches, con la justa afirmación que las relaciones entre Turquía y Persia actualmente son excelentes, pero que Turquía nunca ha intentado meterse en las relaciones interiores de los Kaschaks, en lo que percibe recursos y armas de Schiras.

Carta de despedida de un profesor del Liceo.

De la Norddeutsche Allgemeine Zeitung, del 24 de Septiembre de 1914. «En los combates de los Vosgos ha muerto por la Patria el profesor del Liceo de Nuremberg, Fr. Wachera, que marchó a la guerra como oficial de reserva. Comovido y conforante al mismo tiempo con su fe inquebrantable en la fuerza vital de su nación, resulta la carta de despedida que ha dirigido como testamento perenne a sus discípulos. Queridos discípulos: Me da pena no haber podido despedir de vosotros. Así me es casi imposible mandaros a cada uno un saludo de mi parte. Si no los hubiera dicho a todos que ahora, cuando vamos a afrontar la muerte, comprendo más que nunca que una mano todopoderosa dirige nuestros destinos y que no somos nada sin confianza ferial. Con esta fe espero, si necesario fuera, morir con tranquilidad y valor. Pero vosotros, jóvenes, que seréis hombres dentro de pocos años, tenéis el deber de sanar las heridas hechas por la guerra, y no los esfuerzos por lograrlo. Pero si esta guerra, y tengo la confianza segura de que así sucederá, se acaba con el triunfo para nosotros, entonces habrá una Alemania tan poderosa y fuerte como nunca hubo nación en la historia. Entonces ciudad de volveros arrogantes, de fiaros en lo que hemos conquistado nosotros; entonces se necesita del mismo trabajo continuo, firme y humilde, para conservar lo adquirido. En vuestros días, mis queridos jóvenes, que sois la patria futura. El hombre valiente murió el 26 de Agosto ante el enemigo. Ya se encontraba en el zafre de campaña, cuando una granada que destruyó el techo le mató.

En Bélgica

Dónde se encuentra el Kaiser.

LONDRES 24 (11 n.) Telegrama al Times desde Copenhague, que el martes pasado el Kaiser se hallaba en el cuartel general del frente occidental, probablemente en Mezières, donde almorzó con el Rey de Sajonia.—Llanos. Bombardeo de la flota inglesa. Ataques rechazados.

Bombardeo de la flota inglesa. Ataques rechazados.

LONDRES 25 (8 m.) (Oficial).—Los monitores y otros buques de la flota inglesa bombardearon, durante todo el día de ayer, el puerto alemán, que reconocieron a fondo, eficazmente cooperando con el Ejército belga. Todos los ataques alemanes contra Nieuport, fueron rechazados, sufriendo muchísimo el enemigo. Nuestra flota no experimentó ninguna pérdida.—Llanos. Desde Ginebra.

Desde Ginebra

La Liga de los neutrales.

Un periódico de Bucarest publica un artículo, que se atribuye al ex presidente del Consejo de ministros rumano, Take Jonsku, en el que se formula una proposición, que no por ser difícilmente realizable, es menos digna de nota y comentario. Están hoy todavía apartados de la guerra europea, una gran potencia, Italia, y varios otros Estados: España, Rumania, Holanda, Bulgaria, Grecia, Suecia y Noruega. Take Jonsku propone que todas estas naciones neutrales formen una Liga para imponer la paz a Europa. Bastaría—dice—que tres ó cuatro de ellas entrasen en la Liga para que el resultado fuese ya decisivo. A Italia, según el articulista, correspondía el honor de ponerse al frente del movimiento. Esto es exacto; sólo con una potencia de primer orden en su núcleo, tendría la Liga autoridad suficiente para iniciar negociaciones e imponer su voluntad en un momento dado. Mas por esto solo, la Liga señalaría una tendencia por demás simpática: la de preponderancia latina, la de conformidad al pensamiento de la Europa occidental. En un momento de vibrante artefacto inscrito en la Idea Moderna, el ilustre profesor Richet hace ver el encadenamiento de la neutralidad de las naciones latinas. Rumania sigue con absoluta identificación la actitud de Italia en esta crisis; España marcha por el mismo camino. «La solidaridad latina», escribe Richet, apareció en todo su esplendor desde el primer cañonazo. Existe dicha solidaridad, y la guerra que los latinos se licitarán entre sí, ofenderá, verdaderamente, el carácter de una guerra civil. Continuemos la misma tradición; seamos mediterráneos. Nuestro lenguaje es el mismo, porque Roma nos lo ha dado. La lengua de Roma se habla en Madrid, en París y en Bucarest, con diversas desinencias; pero con el mismo vocabulario. La grande influencia que dentro de una Liga de pueblos neutrales habría de ejercer Italia, secundada lealmente por España y Rumania, no ofrece duda alguna. La significación de estas tres naciones es demasiado grande el grupo de las neutrales, para que no les otorgue la debida preponderancia. Admitiendo que ninguna razón de identidad de raza, y que ninguna inclinación de simpatía regulasen la actitud final de las potencias constituidas en Liga, y hasta suponiendo a todas ellas espectadoras indiferentes de la tremenda lucha empeñada, el objetivo de su gestión, que el articulista señala, tendría, sin embargo, que determinar la adhesión de la Liga a las potencias de la Triple Entente. Es indudable que, pasada la terrible crisis actual, que es de renovación, Europa debe quedar a cubierto de nuevos males; la era de paz futura tiene que extenderse mucho más allá del horizonte visible de los siglos. Esto no se consigue más que sometiendo a la comunidad europea a ciertas reglas de equilibrio que limiten la potencia ofensiva de los diferentes Estados—sin privar de suficiente amplitud y elasticidad a su fuerza defensiva—y mediante sabias demarcaciones territoriales que eviten la causa tradicional de todas las grandes discusiones: el odio de razas; las fronteras entre las naciones deben marcarse, en lo posible, una divisoria racial, pues ó más nacionalidad, bajo un mismo centro, de dos ó más nacionalidades, creando dos posiciones simultáneas, la del dominador y la del dominado, mantiene vivo el fuego de la insurrección y de la guerra. Por eso dice muy justamente el ilustre político rumano, en su citado artículo: asegurar la paz no es suficiente; pues, el preso que es un simple artificio, sino una verdadera paz sobre dos bases. La primera es la limitación de los armamentos. Son los armamentos a ultranza, los que nos han conducido frente a este abismo. Eduardo VII lo había previsto y sus esfuerzos para la limitación de los armamentos se estrellaron frente a la mala voluntad de alguna de las naciones hoy beligeras. Ha faltado, a la vez, que el mapa de Europa sea modificado según la voluntad de los pueblos, esto es, de conformidad con el principio de las nacionalidades. La Liga de los neutrales, que no se justificaría sin tan amplias y positivas bases, que no tendría autoridad para imponerse si sólo lo hiciera en nombre de un egoísmo preocupado en salvar el peligro y los daños del programa, y, por lo tanto, el programa de limitación de los armamentos y de la justa satisfacción a las aspiraciones de las nacionalidades oprimidas. ¿Cuál sería entonces su posición respecto a las potencias en guerra?—admitiendo, como hemos dicho más arriba, que no las guíase además ningún sentimiento de raza y ningún espíritu de justicia.—Pacié parece encontrar la respuesta. Desde hace años, en las conferencias diplomáticas, en gestiones directas, Inglaterra ha venido defendiendo la sana doctrina de la limitación de los armamentos; todos sus generosos esfuerzos, secundados por alguna otra potencia, tropezaron con el cínico obstáculo opuesto por Alemania; el Imperio central, en preparación meditada y febril de los medios que habían de llevarle a provocar la guerra presente, se mostró siempre contrario al ideal de los limitados, que era la institución de un sistema de paz y alivio de los presupuestos nacionales por la disminución de sus cifras de gastos de preparación bélica. El problema de las nacionalidades, que en 1912 comenzó a resolverse, en los Balcanes, por un grupo de pueblos interesados, y cuya solución definitiva tiene ahora que ver Europa, es el resultado de las proporciones de problema del Imperio austro-húngaro; en aquel tablero de ajedrez, los italianos irreducibles vuelven los ojos a Roma, los rumanos de la Transilvania y la Bukovina extienden los brazos a sus hermanos independientes, los eslavos esperan con impaciencia el momento de su liberación. Por esta cuestión de las nacionalidades, la Monarquía dualista ha dado el motivo para la contienda actual, y por la misma razón, ha visto Rusia llevada al conflicto y, después de ella, ha sido Francia provocada en guerra. Estamos, pues, frente a dos grupos de potencias. Uno de ellos, la Doble Alianza, es irreductiblemente hostil a la limitación de los armamentos, que contraría las ambiciones de hegemonía europea a las que sacrificó todo el militarismo prusiano, y a la restauración de los imperios medievales, que sería el dique opuesto a las corrientes de la descomposición Monarquía dualista. El otro grupo, la Triple Entente, ha proclamado siempre su adhesión a la limitación de los armamentos y al principio de las nacionalidades. Constituida la Liga de las naciones neutrales con el preciso objeto que le señala el articulista—respondiendo así a la realidad de los problemas planteados por la actual crisis y a la necesidad de evitar a Europa tremendos males futuros—su identidad de criterio con uno de los grupos beligerantes y las felicisimas consecuencias que de ello se derivarían, pueden determinarse fácil y exactamente. León Rodrigo. Ginebra, 18 Octubre.

En Italia

El Zar y los prisioneros de origen italiano.

ROMA 25 (9 m.) El Zar, queriendo dar testimonio de su estima a Italia, ha propuesto poner en libertad a todos los prisioneros austriacos de nacionalidad italiana, con la condición de que Italia se comprometa a guardarlos durante la guerra, a fin de que no puedan volver a Austria. El presidente del Consejo italiano ha contestado que apreciaba mucho la intención del Zar; pero que la legislación italiana no permite vigilar a los prisioneros libertados por Rusia ni impedirles que pasen la frontera. El Sr. Salandra ha añadido que se reservaba profundizar el examen de esta cuestión de derecho, surgida eventualmente.—Mittel. En Noruega.

En Noruega

Los alemanes y Nansen.

PARÍS 25 (9 m.) Comunican de Cristianía que la conferencia de Nansen, en la cual el célebre explorador se lamentaba de la política que desde la independencia ha dejado a Noruega sin Ejército y sin defensa, ha sido en absoluto desfigurada por el correspondiente de la Gaceta de Francfort, y, como consecuencia, por todos los periódicos alemanes. Hizo Nansen alusión a la ruina de Lovain, y al fondo de todo su discurso fué favorable al punto de vista franco-alemán, que se le indirectamente tratase de la guerra. En Alemania han presentado esta conferencia como una manifestación germánica, y Nansen protesta contra tal desfiguración de su pensamiento cerca del ministro de Negocios Extranjeros y del Gobierno. Además, ha manifestado fuertemente su repulsa, en lo que le interesan semejantes procedimientos. René Levat. En Austria-Hungría.

En Austria-Hungría

Depresión moral austriaca.

ROMA 24 (9 m.) Deep de Venecia, con referencia a informes de origen privado, procedentes de Austria, que desde el principio de la guerra, nada causó tal depresión en los ánimos, de una manera tan general, en toda la Monarquía dualista, como la convocatoria hecha a las fuerzas de la landsturm, el día 17 del actual. El hecho es que el ministro de la Guerra juzgó necesario la intervención de los hombres reconocidos improprios para el servicio militar, produjo en las clases inteligentes un sentimiento rayano en la consternación. Se comienza a pensar que la situación militar debe ser verdaderamente alarmante para que el Gobierno se decida a recurrir a semejante medida.—Mittel. Se encarecen las subsistencias.

Se encarecen las subsistencias.

ROMA 24 (9 m.) Noticias de Hungría dicen que la necesidad de abastecer a las tropas de operaciones ha motivado un gran aumento en el consumo de ganado. Desde el principio de la guerra, han sido sacrificados 85.000 reses vacunas, mientras que en igual período de 1913 lo fueron solamente 25.000. En todo el territorio austriaco se nota gran carencia de carne para el consumo de las poblaciones, aumentando rápidamente el consumo de carne de caballo. Las demás subsistencias, especialmente los huevos y la manteca, han subido de precio, sobre todo en Viena, donde las clases modestas no pueden adquirir ninguno de ambos artículos.—Mittel. Austria, Serbia y Montenegro.

Austria, Serbia y Montenegro

Ataques austriacos rechazados.

ROMA 24 (9 m.) Comunican desde Nisch que un destacamento montenegrino batió a los austriacos el día 9, cerca de Kalinowitz, cogiéndoles un cañón de montaña, nueve cajas de municiones y numerosos fusiles. Las tropas serbio-montenegrinas rechazaron el 19 los ataques austriacos en el frente de Bosnia, haciendo 220 prisioneros. Por efecto de los fuertes ataques del enemigo, los montenegrinos se replegaron algo en sus posiciones. Los austriacos atacaron el día 20 a las fuerzas serbio-montenegrinas sobre todo el frente de Bosnia, y fué rechazado en toda la línea, teniendo que batirse en retirada.—Mittel. La guerra en el mar.

La guerra en el mar

La escuadra alemana junto a Suecia.

LONDRES 25 (9 m.) Comunican desde Copenhague, que la flota alemana ha sido vista a la altura de Falsterbo (Suecia).—Llanos. Combate naval en el Báltico.

LONDRES 25 (10 m.) Según los periódicos de Copenhague, ha habido un combate entre varios torpederos alemanes y algunos submarinos rusos, cerca de la isla Rugen, en el Báltico. Faltan detalles.—Llanos. Las hazañas del «Emden». Vapores ingleses a pique.

En los ánimos, de una manera tan general, en toda la Monarquía dualista, como la convocatoria hecha a las fuerzas de la landsturm, el día 17 del actual. El hecho es que el ministro de la Guerra juzgó necesario la intervención de los hombres reconocidos improprios para el servicio militar, produjo en las clases inteligentes un sentimiento rayano en la consternación. Se comienza a pensar que la situación militar debe ser verdaderamente alarmante para que el Gobierno se decida a recurrir a semejante medida.—Mittel. Se encarecen las subsistencias.

ROMA 24 (9 m.) Noticias de Hungría dicen que la necesidad de abastecer a las tropas de operaciones ha motivado un gran aumento en el consumo de ganado. Desde el principio de la guerra, han sido sacrificados 85.000 reses vacunas, mientras que en igual período de 1913 lo fueron solamente 25.000. En todo el territorio austriaco se nota gran carencia de carne para el consumo de las poblaciones, aumentando rápidamente el consumo de carne de caballo. Las demás subsistencias, especialmente los huevos y la manteca, han subido de precio, sobre todo en Viena, donde las clases modestas no pueden adquirir ninguno de ambos artículos.—Mittel. Austria, Serbia y Montenegro.

Austria, Serbia y Montenegro

Ataques austriacos rechazados.

ROMA 24 (9 m.) Comunican desde Nisch que un destacamento montenegrino batió a los austriacos el día 9, cerca de Kalinowitz, cogiéndoles un cañón de montaña, nueve cajas de municiones y numerosos fusiles. Las tropas serbio-montenegrinas rechazaron el 19 los ataques austriacos en el frente de Bosnia, haciendo 220 prisioneros. Por efecto de los fuertes ataques del enemigo, los montenegrinos se replegaron algo en sus posiciones. Los austriacos atacaron el día 20 a las fuerzas serbio-montenegrinas sobre todo el frente de Bosnia, y fué rechazado en toda la línea, teniendo que batirse en retirada.—Mittel. La guerra en el mar.

La guerra en el mar

La escuadra alemana junto a Suecia.

LONDRES 25 (9 m.) Comunican desde Copenhague, que la flota alemana ha sido vista a la altura de Falsterbo (Suecia).—Llanos. Combate naval en el Báltico.

Combate naval en el Báltico.

LONDRES 25 (10 m.) Según los periódicos de Copenhague, ha habido un combate entre varios torpederos alemanes y algunos submarinos rusos, cerca de la isla Rugen, en el Báltico. Faltan detalles.—Llanos. Las hazañas del «Emden». Vapores ingleses a pique.

Las hazañas del «Emden». Vapores ingleses a pique.

LONDRES 25 (10 m.) Telegrama desde Colombo (Ceilán), que ha llegado al puerto de Cochín el vapor Saint Egbert, que lleva a bordo a los tripulantes de los cuatro vapores ingleses echados a pique junto a la costa occidental de la India, por el crucero alemán Emden. Son esos vapores: el Troilus, 7.562 toneladas; Chilinka, 5.145; Benmohr, 4.866; y Clan Grand, 5.048.—Llanos. El «Waterland» embargado.

El «Waterland» embargado.

LONDRES 25 (10 m.) Una casa de comercio inglesa, que provyó de muebles al vapor alemán Waterland, ha hecho embargar dicho buque, que estaba en Nueva York, por no haber pagado el suministro la Casa armadora. El Waterland es el mayor buque mercante del mundo.—Llanos. Transportes con tropas.

Transportes con tropas.

ALGERIAS 24 (10 n.) Hoy han atravesado el Estrecho con dirección al Ponente, tres grandes transportes que conducen tropas. Fueron escoltados por buques de guerra franceses. Ayer entraron, en Gibraltar ocho barcos, y salieron seis. El cañonero Recalde salió hoy de Algerías para la costa de Africa.—Corresponsal. La guerra en el aire.

La guerra en el aire

Captura de un aeroplano austriaco.

ROMA 25 (11 m.) El aviador austriaco Hans Wanneck, que efectuaba un vuelo desde Tarnof a Przemysl, fué tiroado por los rusos cerca de Jaudornici, recibiendo varias heridas. El aparato se vino a tierra y fué capturado por los rusos.—Mittel. Hazaña de un aviador.

Hazaña de un aviador.

PARÍS 25 (10 m.) Se relata la siguiente hazaña del aviador francés Poiret, que sirve en el Ejército ruso. En el momento en que los pontoneros trataban un puente sobre el Vístula, la artillería alemana se esforzaba en alcanzarlos, sin poder precisar su tiro. Tres aeroplanos fueron enviados para indicar el sitio exacto en que los rusos lanzaban el puente. En este momento, Poiret salió a su encuentro, obligando a los tres aviones enemigos a entretenerse en cazarle, pudiendo entonces los rusos pasar el río.—René Levat. A la caza de cruceros alemanes.

A la caza de cruceros alemanes.

LONDRES 25 (11 m.) El Almirantazgo inglés comunica que 70 cruceros británicos, japoneses, franceses y rusos, se dedican a la persecución de los ocho ó nueve cruceros alemanes que recorren el Atlántico, el Pacífico y el océano Índico destruyendo buques mercantes de todas nacionalidades. Hasta la fecha se han podido disimular entre los millares de islas de los diferentes archipiélagos; pero el carbono se les hará cada vez más difícil, y causará su captura.—Llanos. Varias noticias.

Varias noticias

Londres.—Continúa la batalla en las costas de Bélgica. Cálculase que han llegado 500.000 alemanes de refuerzo, que forman siete Cuerpos de Ejército nuevos, y formados por jóvenes y reservistas viejos. También han llegado un número importante de dirigibles. La escuadra inglesa no pudo cooperar a la acción por el mal estado del mar. Londres.—Los alemanes afirman haber obtenido ventajas sobre los aliados. Estos, a su vez, hacen notar su avance en algunos puntos del frente de la batalla. La Haya.—Se han instalado buques, donde se construyen dirigibles para la inspección de los mares del norte, por obreros alemanes, en Bruselas, Gante, Brujas y Amberes. Petrogrado.—El Estado Mayor ruso afirma que ha obtenido grandes ventajas sobre los alemanes en la batalla de Ivangorod. Informes de las Embajadas.

Informes de las Embajadas

De la de Inglaterra.

La Embajada británica facilitó ayer la nota siguiente comunicada por el Foreign Office: «En vista de los recientes apremios de los barcos italianos por cruceros alemanes en los océanos Índico y Atlántico, el Almirantazgo comunica lo siguiente: Ocho ó nueve cruceros alemanes se cree están navegando libremente en los océanos Atlántico, Pacífico é Índico. En busca de ellos están los británicos, incluyendo cruceros ja-

poneses, franceses y rusos, y sin contar los cruceros auxiliares. Las vastas expansiones de los océanos y sus 1.000 islas ofrecen sitio que escoger para los movimientos de los barcos enemigos. El aprovisionamiento de carbón le ha realizado hasta aquí por un medio ó otro, según aumentaban las dificultades. El encuentro y destrucción de estos pocos cruceros enemigos es asunto principalmente de tiempo, paciencia y suerte. Los cruceros británicos han estado hasta aquí ocupados muy especialmente en el servicio de convoyes, pero éste ha disminuido un tanto, y el número de los que están en persecución de los cruceros enemigos se está aumentando constantemente. En aquellas rutas donde las instrucciones del Almirantazgo se están siguiendo, los resultados son efectivos, pero donde no se ha atendido a ellas se han hecho capturas. La misma intensidad de mar que ha protegido a los cruceros alemanes protegerá al comercio marítimo. La única alternativa sería la de dirigir y ordenar los buques mercantes. Hasta aquí no se ha considerado necesario el empleo de convoyes especiales, porque complica el tráfico este sistema. El tanto por ciento de pérdidas sufridas es mucho menor que lo calculado antes de la guerra. De 4.000 barcos británicos que están haciendo el comercio con el extranjero, solo 27 han sido echados a pique por el enemigo, además de siete que están con retraso en el Atlántico: menos del 1 por 100. La tarifa de seguro para argumento de vapores, fué fijada en cinco guineas al estallar la guerra y ahora se ha rebajado a dos guineas por 100, sin daños. El seguro de solvencia también ha sido reducido considerablemente en los casos, aparte del cargamento. Entre 8 y 9.000 viajes al extranjero realizados desde y para puertos del Reino Unido, menos de un 5 por 100 ha tenido encuentros. De estas pérdidas, el mayor número ha sido aportado por barcos que navegaban sin precauciones, como si no estuviesen en guerra. Por otra parte, el comercio marítimo alemán puede decirse que ha dejado de existir. Casi todos sus barcos rápidos, que pudieran haber sido usados como cruceros auxiliares, han sido prontamente encerrados en puertos neutrales ó buscando abrigo en los ríos. Entre un número relativamente pequeño de barcos alemanes que están navegando, 23 han sido apresados, es decir, cuatro veces más que la cifra de los perdidos por la mucho más numerosa Marina mercante británica. De la de Alemania.

La Embajada de Alemania facilitó ayer la nota siguiente: «El Cuartel general anuncia con fecha del día 22, por la mañana: «Los combates en la comarca del canal de guerra continúan. Once buques de guerra ingleses apoyan la artillería enemiga. Al Este de Dixmuide el enemigo se ha visto obligado a replegarse. También en dirección de Ipres nuestras tropas han avanzado con éxito. Los combates al Noroeste y al Oeste de Lille, han sido muy encarnizados. El enemigo se replegó lentamente en todo el frente. Violentos ataques del enemigo procedentes de la región de Toul han sido rechazados, con pérdidas verdaderamente enormes para los franceses. Está comprobado, sin temor a refutación, que el almirante inglés que manda la escuadra frente a Ostende, sólo a repetidas instancias de las autoridades belgas ha podido ser disuadido del bombardeo de la ciudad de Ostende. Los periódicos holandeses dicen que el hecho de que se encuentren submarinos alemanes en las costas de Bélgica, significa un gran peligro para los navios de guerra ingleses así como para los mercantes. En una segunda nota dice: «La sesión de guerra del Landtag prusiano se verificó con la concurrencia completa de diputados y ante un numeroso público. Numerosos diputados, entre ellos algunos heridos, concurren vestidos de uniforme de campaña y condecorados con la Cruz de Hierro. El escudo que ocupaba el diputado socialista Hassenclaver, muerto en el campo del honor, había sido adornado con flores. El único orador socialista, el diputado Hirsch, se declaró conforme con el empréstito de guerra. El presidente pronunció un discurso, que fué entusiásticamente aplaudido, en el que dijo que esta guerra es una lucha por la existencia del país y por la defensa del hogar, y que no se trata de una guerra de conquista. Añadió que el pueblo no se averdará jamás a aceptar la paz en tanto que no tenga la certeza de que el ataque preventivo no pueda renovarse, estando dispuesto a hacer en este sentido todos los sacrificios necesarios en vidas y haciendas. Por último, comunicó el parte oficial del Cuartel general fechado el 22, que dice así: «Al Norte del teatro de la guerra oriental avanza parte de nuestras tropas, siguiendo al enemigo, que se replega en dirección de Osovozitz, haciendo prisioneros y tomando material de guerra. Cerca de Varsovia y en Polonia, después de la batalla, todavía indecisa, librada en los últimos días, ayer no hubo más combates. En este punto la situación está aún en el período de desarrollo.»

De la de Alemania.

La Embajada de Alemania facilitó ayer la nota siguiente: «El Cuartel general anuncia con fecha del día 22, por la mañana: «Los combates en la comarca del canal de guerra continúan. Once buques de guerra ingleses apoyan la artillería enemiga. Al Este de Dixmuide el enemigo se ha visto obligado a replegarse. También en dirección de Ipres nuestras tropas han avanzado con éxito. Los combates al Noroeste y al Oeste de Lille, han sido muy encarnizados. El enemigo se replegó lentamente en todo el frente. Violentos ataques del enemigo procedentes de la región de Toul han sido rechazados, con pérdidas verdaderamente enormes para los franceses. Está comprobado, sin temor a refutación, que el almirante inglés que manda la escuadra frente a Ostende, sólo a repetidas instancias de las autoridades belgas ha podido ser disuadido del bombardeo de la ciudad de Ostende. Los periódicos holandeses dicen que el hecho de que se encuentren submarinos alemanes en las costas de Bélgica, significa un gran peligro para los navios de guerra ingleses así como para los mercantes. En una segunda nota dice: «La sesión de guerra del Landtag prusiano se verificó con la concurrencia completa de diputados y ante un numeroso público. Numerosos diputados, entre ellos algunos heridos, concurren vestidos de uniforme de campaña y condecorados con la Cruz de Hierro. El escudo que ocupaba el diputado socialista Hassenclaver, muerto en el campo del honor, había sido adornado con flores. El único orador socialista, el diputado Hirsch, se declaró conforme con el empréstito de guerra. El presidente pronunció un discurso, que fué entusiásticamente aplaudido, en el que dijo que esta guerra es una lucha por la existencia del país y por la defensa del hogar, y que no se trata de una guerra de conquista. Añadió que el pueblo no se averdará jamás a aceptar la paz en tanto que no tenga la certeza de que el ataque preventivo no pueda renovarse, estando dispuesto a hacer en este sentido todos los sacrificios necesarios en vidas y haciendas. Por último, comunicó el parte oficial del Cuartel general fechado el 22, que dice así: «Al Norte del teatro de la guerra oriental avanza parte de nuestras tropas, siguiendo al enemigo, que se replega en dirección de Osovozitz, haciendo prisioneros y tomando material de guerra. Cerca de Varsovia y en Polonia, después de la batalla, todavía indecisa, librada en los últimos días, ayer no hubo más combates. En este punto la situación está aún en el período de desarrollo.»

España ante el conflicto

Alemanes indigentes.

BARCELONA 24 (11 n.) El gobernador ha comunicado a los comisionados alemanes que le han pedido el local de un gran madero para alojar a los alemanes indigentes, que los concentrados en dicho local tendrán que sujetarse a reglas de disciplina que les serán impuestas. La colonia alemana se encargará de su alimentación.—Costa. Un mitin. Función benéfica. Conferencias sobre la guerra.

Un mitin. Función benéfica. Conferencias sobre la guerra.

BARCELONA 25 (11 t.) Los obreros tipográficos han celebrado un mitin, dando cuenta de los acuerdos tomados en la Asamblea de Mataró, pronunciándose varios discursos, amenazando con adoptar otra actitud, en el caso de no ser atendidos por los patronos ni por las autoridades. En la noche de ayer, en la ciudad de Badalona se ha celebrado otro mitin con el mismo objeto, por los trabajadores de la localidad, expresándose en términos parecidos. En el Instituto benéfico social, se ha celebrado una velada teatral, destinándose su importe a los obreros sin trabajo. En el Círculo fraternal, del distrito 89, ha dado una conferencia el periodista D. Julio Ferrer, acerca de la guerra. Dijo el orador que el actual conflicto representa la crisis universal y que España debe ser el refugio de las ideas liberales, y que en el fondo late una importante cuestión entre el pueblo y el Kaiser, vinculado de la divinidad. Inglaterra significa la libertad, empleando la fuerza para defender una causa justa, teniendo satisfechas a sus colonias. El orador terminó asegurando que luchan la ciudadanía contra el militarismo, no pudiendo los españoles permanecer indiferentes a la cuestión sin renunciar a su personalidad ante Europa. En el Casino republicano de Barcelona, ha dado otra conferencia el Sr. Faig Assper, diciéndose que la declaración de la neutralidad es oficial solamente, estando en contradicción con el modo de pensar del

EN EL TEATRO BARBIERI

Mitín de panaderos

A las diez y media ha dado comienzo en el teatro Barbieri el anunciado mitín de obreros panaderos que organizó la Casa del Pueblo.

El local está completamente lleno de público. Preside el compañero Lucio Martínez, y asiste como delegado de la autoridad, el comisario D. Antonio Caro.

El presidente expone el objeto de este acto, que no es otro que el de protestar de la conducta de los patronos y de la proposición presentada en el Ayuntamiento por el concejal Sr. Ruiz Salinas, y que tiende a favorecer solamente intereses patronales.

Concede la palabra a Manuel Cordero.

De nuevo dice—es cuestión de palpitante interés la cuestión del pan. Los patronos trabajan para sustraer del peso a las piezas elaboradas, y los obreros hemos de trabajar para que no consigamos sus deseos.

Manifiesta que le ha dicho uno de éstos que si prosperase la proposición del citado concejal, su trabajo no se pagaría con 10.000 duros.

Agrega que si la industria panadera está en su ruina, como pretenden hacer creer los patronos, es debido a que muchos de ellos—en sus varios casos—viven una vida de despilfarrar y de franeachela.

Recuerda una vez más las luchas intestinas que existen entre el Sindicato de la Panadería y Sociedades anónimas disidentes de aquella entidad. Ellos y sólo ellos, son los que presentan denuncias en los Juzgados municipales, como ahora sucede también en el repetido Sindicato y la Campaña Triquera, no explicándose el orador cómo atraen ambas Sociedades están tan bien entendidas.

Pensando cabalmente, asegura que se puede ganar un 10 por 100 en la industria panadera.

Da frases de gran dureza para los señores Aragón y Sánchez Covisa, abogados de los patronos y llama a los causantes de este nuevo conflicto, bandidos. (Aplausos.)

El Sr. Aragón, dice que miente con su cinismo extraordinario al censurar a los Juzgados, cuando al que habla le consta que dicho letrado fué en automóvil a ver al dueño de los Juzgados municipales, con el fin de concertar que se pagase para lo sucesivo una cantidad alzada por las denuncias y no cobrar juicios.

Da cuenta de que los Sres. Aragón y Sánchez Covisa se han presentado en el Ayuntamiento a informar ante las Comisiones de Mercados y de reforma de las Ordenanzas municipales, sin ser requeridos por nadie, y con el sólo objeto de apoyar la proposición que es, sencillamente, escandalosa. El pueblo de Madrid no puede consentir, si es que no quiere estar reñido con sus intereses.

Una voz: ¡Hay que ir a protestar ante el Ayuntamiento!

Cordero termina su discurso diciendo una vez más que los patronos, cuando de antemano tienen el soplo de que habrá represión al siguiente día, encargan a los obreros de que pesen con exceso.

Asegura finalmente, que ha oído decir que los patronos, por indicaciones verbales de algunos, roban para indemnizarse de los viñeros rotos el día de San Pedro. (Aplausos.)

Le sigue en el uso de la palabra, el concejal socialista Julián Besteiro.

Comienza diciendo que la verdad está en los obreros y no en los fabricantes. Recuerda lo dicho por el Sr. Aragón, de que la industria del pan está completamente desmoronada.

El Sr. Aragón, que se precia de hábil, ha procedido con gran torpeza en su informe, que prestó días pasados ante las Comisiones municipales, informe que los socialistas hemos pedido que se escribiese íntegramente.

Afirma que los obreros panaderos se encuentran en un grado muy superior de moralidad a los patronos, a quienes culpa, además, de las denuncias que a diario y por montones se presentan en los Juzgados municipales suscritas por personas malquistadas por rivalidades de industria.

No sé—dice—cómo el Sr. Aragón se atreve a defender a patronos inmorales, cuando cualquiera se avergonzaría de ser amigo particular de ellos. Y para eso, el Sr. Aragón ha estudiado lo por lo menos hizo que estudiaba veinte años, atribuyéndole por este patente de hombre listo.

Es preciso reirse de la fórmula indicada por el mencionado letrado, que dice que con ella se suprime el conflicto en la industria panadera.

Nosotros sólo creemos en la eficacia de las Ordenanzas municipales si éstas se cumplen con rigor.

Pretenden los patronos, a juicio del orador, obtener una gran libertad en el robo, prometiéndole elaborar las barras que no han de hacer, vender, ni comprar.

De los viñeros rotos el día de San Pedro, se han indemnizado con creces, pues a diario roban sin que las autoridades municipales ni el mismo público, hagan nada por evitarlo.

Afirma que en el Ayuntamiento de Madrid hay inmoralidades de bulto en las cuentas, a veces, se fija el vecindario, agregando que la inmoralidad es continuada, diaria, sistemática y lo atribuyen a que a la Casa de la Villa no van concejales defensores del pueblo, sino patrocinadores de malas causas. Allí los intereses gremiales están representados. El vecindario, no.

Si el Ayuntamiento de Madrid fuese más capacitado se presentaría habria soluciones bastantes para el conflicto del pan. Pero como no nos ofrece la Casa de la Villa garantías de ningún género, sólo proponemos como única solución por ahora el más exacto cumplimiento de las Ordenanzas municipales. No es mucho, pero es algo. (Aplausos.)

Habla a continuación, el también concejal socialista Pablo Iglesias.

Pablo Iglesias.

Al ocupar la tribuna pública es saludado con una gran ovación. El diputado a Cortes por Madrid reconoce que la cuestión del pan tiene extraordinaria importancia y a ella debemos de consagrar toda nuestra atención. Se han celebrado para tratar de este asunto varios actos análogos al presente, y celebraremos otros.

Se ocupa del problema en todos sus aspectos, y dice que no se explica, como estando en crisis la industria panadera, tienen los fabricantes miles de pesetas para dar a sus abogados.

El plan de los patronos fué siempre robar ilegalmente. Ahora era hacer lo mismo con aparente legalidad y para esto se presentó la moción del Sr. Ruiz Salinas, que califica de descabellada y absurda.

De la situación actual del Ayuntamiento es culpable en parte el Cuerpo electoral que vota a abundos defensores de intereses bastardos. Allí hay camarillas que constantemente se dicen.

Hacedme esto. Hoy por mí, mañana por tí. Sin necesidad de que el pan suba, pueden mejorar los obreros panaderos. Estos han de procurar siempre convencer al público que sus exigencias no encarecen el producto.

El pueblo madrileño debe fijarse en lo que se pretende hacer con él, elevar sin causa ni el precio del pan.

Recomienda que por los obreros y empleados, que por su posición modesta, no dejen de ser también obreros, se haga una oposición eficaz a dicho intento.

La proposición, ya famosa, del Sr. Ruiz Salinas, tiende a obtener por parte de los patronos, un salvoconducto para robar. Manifiesta que los patronos y sus defensores no discurren con el cerebro, sino con las partes inferiores del cuerpo. Pretenden, nada menos, que declarar de lujo los panecillos de pan francés que son los únicos que consumen las clases modestas y los obreros en general.

Lamentase de que la minoría socialista del Ayuntamiento sea tan reducida, puesto que allí, no pesan las razones y sí los votos que son triunfos. Evita que el día de las elecciones vayan a la Casa de la Villa abogados de nuestros verdugos, y gentes que miran con desdén los intereses del vecindario.

Aboga por la unión de todos los oprimidos y robados, que debe actuar contra opresores y ladrones. Tengamos prisa por acabar con unos y con otros. (Grandes aplausos.)

Y por último, hace el resumen de los discursos anteriores, el presidente, Lucio Martínez.

Se limita a pedir que todos los obreros contribuyan a los gastos que ocasiona el periódico órgano del partido socialista, y que a la puerta depositen en las bandejas las cantidades que buenamente puedan dar los asistentes.

La recomendación presidencial no es muy atendida. El mitín ha terminado a la una menos veinte, disolviéndose los concurrentes pacíficamente.

LO QUE HACE EL GOBIERNO

EL DIA DEL PRESIDENTE

Indulto, inscripción y bautizo del nuevo infante. Refundición al Sr. Maura y Gamazo. El mitín maurista suspendido.

En su conversación cotidiana del presidente del Consejo con los periodistas, manifestó que esta mañana había despedido con Su Majestad.

Los Reyes, deseando celebrar el natalicio del nuevo infante con un acto de clemencia, regó al Sr. Dato, como ministro de Gracia y Justicia, le presentara algunos expedientes de indulto.

En efecto, el presidente presentó hoy los siguientes que firmó S. M. muy complacido: Blas Reina de la Audiencia de Córdoba; Juan Portes y Lorenzo Andrés, de la de Palma de Mallorca; Felipe Villaveja, María Villaveja, Romualdo Gilaberte y María Huerte, de la de Guadalajara, y Lorenzo Brun, de la de Pamplona.

Anunció el Sr. Dato que mañana tendrá lugar el acto de la inscripción de nacimiento en el libro de la Real familia del nuevo infante, al que asistirá el Sr. Dato como ministro de Gracia y Justicia y notario mayor del Reino, y el director de los Registros señor Jorro, como secretario.

El bautizo se celebrará el jueves próximo. El presidente del Consejo visitó esta mañana en su despacho oficial al ministro de la Guerra para informarse de las noticias de Marruecos, viendo con satisfacción que los novedades alguna ni en las poblaciones citadas ni en las restantes.

Refiriéndose el jefe del Gobierno a un artículo que el conde de la Mortera publica en un colega de la mañana, dice que debe haber incurrido en un error al atribuir a nuestro embajador en París, declaraciones que el propio marqués de Villalta y el Gobierno han rectificado antes, por inexactas.

Rebriñándose, por inexactas, el Sr. Dato y el Sr. Dato como ministro de Gracia y Justicia y notario mayor del Reino, y el director de los Registros señor Jorro, como secretario.

Esta medida la consideramos estricta y legal, y demostraremos en el Parlamento si legarán a interpellarnos sobre este extremo.

DOMADORA HERIDA

JAN 25 (12,25 m.) En una barraca establecida en la feria, donde se exhibían cuatro leones por la domadora Estel, una leona se abalanzó sobre ella, causándole cuatro heridas en los brazos. Se produjeron los sustos consiguientes, y hubo desmayos.—Corresponsal.

EN LA PLAZA DE MADRID

La novillada de esta tarde

Seis novillos de Fresa. Egadras: Ballesteros, Zarco y Amuedo, nueve en esta plaza.

Tarde buena, entrada mala y hasta el año que viene. Primeros.

Remedero, colorado, basto y lico. Ballesteros le da un lance bueno; y luego tres más, movidillo, pero muy ceñido. (Palmas.)

Arrancándose bien y con poder, toma el novillo cuatro picotazos. En los quites, Ballesteros y Zarco se muestran muy valientes. (Palmas.)

Aleñi y Maritón parecen bien. El novillo, noblete, pero tirando a desarmar. Ballesteros muletea movidillo, con la derecha, mostrando maneras, pero sin aguantar gran cosa en el engaño, y terminando por despejarse mucho.

Como tarda en decidirse a dir, la cosa se hace larga, y el novel diestro nos descubre, ¡ay!, unas incertidumbres feas. Un amago, por atramarse el toro antes de tiempo, media estocada chalequera y una estocada corta en el picón de la paleta, dan fin del acto. (Pitos.)

Segundo. Cavilla, fabonero sucio, chico, con la cabeza de una vaca de dos años, y con los pitones hechos dos sacacorchos. ¡Quién debió cavarle el ganadero, para soltarlos la alimilla!

El público protesta el raro bicho. Zarco le da dos capotazos ceñidísimos, y al Sr. Chava le da a correr a la res, saltémpudro por la región glútea, y lanzado al aire, marchando por su pie a la enfermería, con un puntazo, al parecer, profundo, pues la sangre mancha la taleguilla.

Muy bravo el novillo, toma cuatro puyazos de la tanda. Moyano y otro amiguito ponen tres pares. Zarco muletea decidido, dando un pase de pecho, ceñidísimo, y mostrando que sabe torrear, y que si no consigue lucimiento aquí, es porque el novillo se le cierra en el engaño, y no pasa ni a tiros.

En cuanto iguala, sin perder más tiempo, recto y ligero, mete el estoque hasta la mano, un poquito tendido. El animal se pone gazonp, y tarda en igualar de nuevo.

Un pinchazo año y una estocada corta, perpendicular, dan fin del acto. (Palmitas.) ¡Este, por lo menos, es valiente!

Tercero. Negro zaino, godito y muy cornicorto. Amuedo, movidejo y sin salsa da varios lances. Con mucha bravura, toma el novillito cuatro puyazos buenos de Agujetilla.

Pelicho y el Húsar banderillero por lo rigido. El novillito sigue noble y bravo; ¡vamos a ver si la fauna de Amuedo es justa!

El debutante Amuedo, empieza parando en el pase ayudado, y luego ya se mueve, sin hacer la fauna que con la idea res podía esperarse.

Una de las veces, por codilliar, sufre una coleda de peligro; otra por pura osería, se le empudro por la cara. La cosa, en general, es mala, y en ella interviene Pelicho con acierto, pues el joven fenómeno no consigue otra cosa que aburrir a la bravata res, que echa la cara al suelo. ¡Bien, pollete!

Al cabo de un buen cuarto de hora, el joven Amuedo entra a matar despacio, y da media estocada delantera, saliendo por la cara, y la res se echa. (Palmas amistosas y pitos de los que se indignan.)

A mí me parece que exageró el telegrama un porción; pero... ¡esperemos!

Cuarto. Negro listón, basto y escudrido de carnes. Ballesteros lancea movido. Arrancándose pronto y con poder, toma el novillo cuatro puyazos, dos de ellos de un hulanjo, que, por lo enfurecido en sus ataques, causa el público regocijo.

Aditós y Aleñiz parecen, mientras el incito Gabriel se lleva las únicas palmas entusiásticas de la tarde, al recoger, con un desprecio de la vida comovedor, los palos que en el ruedo van sembrando, uno a uno, los dos donados rehileteros.

A todo esto, de tendido en tendido, se entablan con frecuencia telefonemas sobre los últimos pases oficiales. En otro heumo de pasar el rato. El pobre Ballesteros muletea al novillo, que acude bien y sin malicias, distanciadillo y sin parar ni aguantar un solo muletazo. ¡No es por ahí, amigo!

Lo único epatante de la faena son unos latigazos estilo de Rafael Gallo, que ahora no producen entusiasmo, porque éste es de Zaragoza; ¡que si llega a ser de la Alamosa!

Lo malo, que prometió se aprende! Sigue muleteando, sufriendo varios desarmes, corriendo por delante de la cara del novillo, y atiza un pinchazo delantero y una estocada corta, perpendicular, y la res fenecce.

Quinto. Jabonero, toma cuatro puyazos. Pareado, pasa a poder de Zarco, que en el primer pase sufre una coleda. Continúa el sevillano valiente, pero movido con exceso, por gazaparle la res y codilliar el torero. En cuanto iguala, entra derecho como una vela a matar, y mete hasta la mano una estocada contraria, haciendo suspendido por meterse con fe. (Palmas.)

Sexto. Jabonero, el mejor mozo de la tarde. Rebrinándose, toma cuatro puyazos, dos de ellos en la puerta de chiqueiros. Amuedo, que había dado tres lances movidos, hace un quite con buen estilo. El Húsar y Pelicho ponen tres pares, buenos los del primero. (Palmas.)

Amuedo muletea distanciadillo y codilliar, dudando cómo meterle mano al portugués. Pelicho, como antes, interviene con oportunidad y relativo aso. En uno de los pases sufre el espada un pitonazo en una pierna; luego, Amuedo, entrando despacio y con suavidad, da una estocada buena. (Palmas.)

Parece un estoqueador fácil. C.

PARTE FACULTATIVO

Durante la lidia del segundo toro, ha ingresado en esta enfermería el banderillero Ángel Rodríguez, Chava, con una herida de asta de toro, con orificio de entrada, de cuatro centímetros, y de salida, de dos, en la región glútea derecha, lesión que le impide continuar la lidia.—El doctor Olivares.

La de Vista Alegre, suspendida

La corrida de toros, que esta tarde ha debido celebrarse en Vista Alegre, en cuya fiesta mataba seis toros de Olea, el matagüeno Larita, ha quedado suspendida, según dice el cartelito fijado por la empresa, de orden de la autoridad, a causa de no reunir el ganado condiciones de lidia.

Nosotros, que no pasamos a creer lo que la empresa pone de manifiesto, preguntamos: ¿No pudiera muy bien haber motivado la suspensión la escasa venta de boletines o el vetero según dice, que la Asociación de toreros ha puesto a esta empresa carabanchelera?

VIDA ESCOLAR

LA TARJETA DE IDENTIDAD

En la Gaceta ha aparecido, como oportunamente anunciamos, el Real decreto creando la tarjeta de identidad para los alumnos de las Universidades, Escuelas de Ingenieros industriales, de Arquitectura, de Comercio, de Veterinaria, Normales e Institutos de segunda enseñanza que tengan carácter oficial y dependan del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

También los catedráticos, profesores y todo el personal docente de dichos centros, podrá adquirir esta tarjeta, aprovechándose de las ventajas y beneficios que se otorgan mediante la presentación de la tarjeta. La tarjeta de identidad escolar devengará con carácter obligatorio seis pesetas; dos, serán invertidas en los gastos de registro y expedición de tarjetas, y las cuatro restantes constituirán un fondo que, conservado en cada Centro docente, se aplicará a los fines de mejora y a la concesión de ventajas que a la Clase escolar sean otorgadas, exclusivamente en su beneficio.

Una solicitud. Los alumnos libres de la Facultad de Derecho de esta ciudad, en cumplimiento de lo fijado en la Real orden de 15 del actual, para poder accogerse a sus beneficios disposiciones, pues en el plazo de diez días señalado, les es imposible formalizar sus matrículas.

EL FENIX AGRÍCOLA

COMPANÍA ANONIMA DE SEGUROS. Ha satisfecho, por siniestros, durante el pasado mes de Septiembre, Pesetas 65.134,75. Los Madrazo, 34, pral.—Madrid.—Teléfono 3.546.

Reunión de los demócratas

Al terminar la reunión de los demócratas celebrada en el domicilio del señor de Alhucemas, se facilitó a la Prensa la siguiente nota oficial: «Reunidos los ex ministros demócratas, comenzaron por felicitar efusivamente a su jefe, el señor marqués de Alhucemas, con motivo de las declaraciones que acerca de la neutralidad y de los demás graves problemas actuales hiciera a los comienzos de la guerra.»

Examinada después la situación de España, afirmaron la absoluta conveniencia de mantener la neutralidad para todos los momentos y para todas las contingencias, por entender que ella no representa una declaración de impotencia ni de incapacidad, sino el convencimiento patriótico de que responde a nuestros intereses nacionales y al sentir de la opinión pública.

Asimismo acordaron esperar a la presentación de los anunciados proyectos para exteriorizar juicios sobre nuevas construcciones navales.

Cuanto al problema de Marruecos y de nuestra acción militar, ahora más que nunca objetos de la más alta preocupación por parte de todos los españoles, el partido demócrata hace votos muy vivos por que con la posible rapidez proceda el Gobierno a la repatriación del mayor número de aquellas fuerzas, solución que, en armonía con lo que las minorías demócráticas sostuvieron en el Parlamento, reproducirán y mantendrán en los próximos debates.

Reconocida como cuestión fundamental la referente al estado y recursos de nuestra Hacienda y a la situación económica del país, acordaron dedicar atención preferente en las próximas discusiones parlamentarias, conviniendo los ex ministros en celebrar otras reuniones para continuar el examen de aquellos problemas, con relación a los proyectos definitivos que presente el Gobierno.

Quedó, desde luego, resuelto el discutir las medidas adoptadas por el Gobierno en el interregno parlamentario con relación a los indicados problemas.

Los Sres. Ruiz Valarino y conde de Sagasta, que no pudieron asistir a la reunión por hallarse ausentes, participaron al señor marqués de Alhucemas su conformidad con todos los acuerdos.

NOTICIAS

La Cancillería de la Embajada de Austria-Hungría, se encontrará desde mañana, jueves 26, en la calle de Fortuni, núm. 1.

En todos los dentíficos, la base es el alcohol, pues en él se disuelven los diferentes productos de que se componen; por lo tanto, hay que tener la seguridad de que el alcohol con que están hechos sea de primera calidad, y ninguno ha de llenar ese requisito mejor que el que fabrica la Unión Alcohólica Española, con el nombre de ALCOHOLATA, el cual, a más de alcohol especial puro rectificado, se elabora con productos vegetales antisépticos y esencias naturales, absolutamente puras. Su venta, extendida por toda España en poco tiempo, es su mayor recomendación.—Despacho central, Carmon, 10.

Comunican de Sanlúcar de Barrameda que continúa el temporal, con peores caracteres cada vez.

Los barcos pesqueros se han refugiado en la ensenada que forma el mar con el Guadalquivir. Los buques surtos en el puerto han realizado las anarrias.

Una ráfaga de viento arrojó al mar a los tripulantes de un barco pesquero. Fueron salvados por sus compañeros.

El Guadalquivir trae enorme crecida. Las lluvias han paralizado las faenas agrícolas, con lo cual se ha agravado la crisis obrera.

Ha sido denunciado el último número del semanario satírico El Fusil.

La Escuela-Ateneo de Estudiantes de Medicina, Magdalena, 30, inaugurará sus consultas el día 1 de Noviembre.

Estas consultas, públicas y gratuitas, estarán a cargo de los doctores Collar, Juarros y Soría Escudero.

Mañana lunes, 26 del corriente, a las seis y media de la tarde, el Sr. D. José Gómez Ocaña, dará en el Ateneo de Madrid una conferencia, correspondiente a las organizaciones por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, y tratará sobre el tema «El autor del Quijote» (antecedentes de un genio).

Continúa la tranquilidad en todo el país. La opinión pública está indignada por la falta de patriotismo de los monárquicos. Las autoridades prosiguen las averiguaciones relativas a la trama política.

Ha sido preso el jefe civil del complot de Maña. El Gobierno ha promulgado un decreto para abreviar el juicio de los culpables.

DEL MUNDO DEPORTIVO

CARRERAS INAUGURALES

Hípismo otoñal. El Hipódromo ofrece un aspecto encantador; innumerables bellezas de nuestra más alta aristocracia lucen espléndidas volantes, que realzan sus decorados vestidos, haciendo este año más notable la influencia de la moda alemana en muchos detalles de los vestidos y sombreros, y, aunque parezca raro, el tiempo ha sido aceptable, y no ha llovido.

A las tres menos cuarto, el Jurado de salida, ordena el comienzo de la sesión. Comienzan las carreras, militar lisa, para caballos y yeguas de tercera categoría, con distancia de 1.600 metros, se disputan los dos premios de 600 y 150 pesetas, los inscriptos Navel, de D. Buenaventura G. Lara; Magritas, de D. Adolfo Botín; Vallado, de don Jacinto Fraile; Comedido, de D. Vicente Montojo; Nador, de D. Miguel Domenge; Vendimado, de D. Luis Font; Vendimado, de D. Fernando B. de Rivera; Tendido, de D. Germán Portillo; Trifunio, de D. Antonio Cañero; Vandalá, de D. Luis Ponte; Tragonón, de D. José Legorburu; Desastre, de D. Pedro Aguilar, habiendo triunfado Nador y Vendimado, pagándose seis pesetas por duro y siete pesetas colocado.

Se retiraron Comedido y Desastre. Invirtieron el primero, un minuto cincuenta y ocho segundos, y el segundo, un minuto cincuenta y nueve segundos.

En la segunda, Robert Peel, para potros y potrancas de dos años, distancia 1.000 metros, han luchado los inscriptos Indán-Boy, de los señores Amador y Repalman; Tiana, del señor marqués de Villamejor; Dragóneta, del señor conde de la Cimetra; Chispero, del señor marqués de Perales; Renardine, de D. Jenaro Parladé; Limón, del señor conde de los Andes; Lisa, de D. M. Romero de Tejada, y Bedad, de D. Justo San Miguel, los que invirtieron un minuto seis segundos y tres quintos el primero, y un minuto sesenta y dos segundos el segundo. Se pagaron a 14,50 el ganador y 8,50 el colocado. Se retiró el Bedad.

A la hora de retirarnos del Hipódromo, continuaban con gran animación los preparativos para la tercera carrera.

ELIAS SANCHO GALLE

AGUA DE VILLAZA

ÚNICA PARA MESA. Infalible para las afecciones del estómago, hígado, riñones, intestinos, artrismo. Recomendadas por todas las eminencias médicas. Sevilla, 4 y 6.—MADRID

LOS TEATROS

Español. La dirección artística de este teatro, con el fin de dar variedad al cartel, ha dispuesto para pasado mañana martes, poner en escena el magnífico drama del insigne autor D. Manuel Tamayo y Baus, titulado «Elena de amor», cuyo principal papel está a cargo de la eminente actriz Carmen Cobeña.

Comedia. Mañana lunes, primero de moda, se pondrá en escena la aplaudida comedia en cuatro actos, «La hija».

Pasado mañana, martes, estreno de la célebre obra de Tristan Bernart, «El doctor Juanes», adaptada a la escena española por aplaudidos autores con el título de «La piqueta».

Lara. La empresa de este teatro ha podido conseguir con gran trabajo, que los notables artistas Duque y Gaby, prorroguen su compromiso (aplazando otros contratos), hasta el jueves próximo, y en este día se despedirán definitivamente del público de Lara.

El telégrafo

Fenómeno sísmico. Recorrida benéfico. La sequeja HUÉRCAL OVERA 25 (9,50 m.) Anoche, a las 9,45, se notó un temblor de tierra de poca intensidad.

Hoy distinguidos jóvenes celebraron una becerada de beneficencia. Las fiestas y la feria transcurren desanimadas, a causa de la profunda crisis económica.

La prolongada sequía impide la siembra.—Corresponsal.

LA POLITICA

Un almuerzo. Para conmemorar el primer aniversario de la actual situación política, reunió hoy en un íntimo almuerzo el ministro de Fomento a los directores generales, al jefe del personal y a los representantes de la Prensa que hacen información en aquel ministerio.

Asistieron al almuerzo D. José Ugarte y el Sr. Alvarez, secretario particular del ministro. La fiesta, que fué cordialísima, terminó haciendo votos todos los asistentes por que continúen entre ministros y periodistas tan íntimas relaciones.

¿Cuándo hablará Lerroux? Se decía esta tarde en el salón de conferencias del Congreso, que en la primera sesión hará uso de la palabra el Sr. Lerroux, para explicar su actitud ante el conflicto europeo.

POR TELEGRAMA

ACUERDO FRACASADO

CASTELLÓN 25 (2 t.) Ha fracasado la creación del Banco regional de Exportación, propuesto por el Comité ejecutivo de los navarros, por no prestar los pueblos su conformidad al acuerdo.

En Vinaroz se han celebrado un mitín y una manifestación por los obreros, para pedir la realización de algunas obras, entre ellas un camino entre Vinaroz y Calig.—Tárraga.

ULTIMA HORA

Aeroplano alemán cazado.

PARIS 25 (12 t.) A varios periódicos les comunicó de Dunquerque, que un aeroplano alemán que volaba sobre Gravelinas arrojando bombas, que no causaron efecto, fué tirado consiguiendo hacerle caer en las filas francesas.—René Leval.

Submarino alemán a pique.

LONDRES 25 (3 t.) Un comunicado del Almirantazgo, da cuenta de que el contratorpedero inglés Badger, ha echado a pique en la costa de Holanda, a un submarino alemán.—Llanos.

Los azúcares.

BRUXELAS 25 (3 t.) Se ha publicado un decreto, prohibiendo la exportación de azúcares para las colonias, excepción hecha de Tínez y Marruecos.—Siles.

EL «ALFONSO XIII»

CADIZ 24. Comunica por radiograma el capitán del Alfonso XIII, que el miércoles, 21 de Octubre, a las once horas, se encontraban a 320 millas al Sur de Cabo Race.—González Campos.

LAS ELECCIONES DE HOY

Hoy se han verificado las elecciones parciales de diputados provinciales, por los distritos de Navalearner, San Martín de Valdeiglesias y Universidad-Hospicio.

Las noticias de carácter oficial que hemos recogido esta tarde a última hora, en la Tenencia de Alcaldía del distrito de la Universidad, acusan tranquilidad completa, y en los escrutinios recibidos, figura con una gran mayoría de votos sobre su contrincante, el candidato ministerial D. Emilio Llasera.

En el Hospicio. También en este distrito, y a juzgar por las cifras de votantes en favor del señor Llasera, tiene éste mayoría sobre el candidato conjunccionista D. Emilio Reglero.

PRODUCCIÓN Y RIQUEZA

Bolsas nacionales y extranjeras

Madrid.

En la pasada semana el negocio no ofreció nada de particular, animándose algo a última hora, no obstante la proximidad de dos días festivos que en otras circunstancias produjeron efecto contrario.

Esta animación, consistente, como es natural, en que se acudía a Bolsa mucho más público que de ordinario y al parecer dispuesto a trabajar, como pudo verse por las operaciones realizadas.

Que esto ocurra no tiene nada de particular, lo raro sería que en las actuales circunstancias, cuando las Cortes están a punto de abrirse y en ellas tienen que tratarse con gran extensión los asuntos económicos, la Bolsa no empezara a tomar sus posiciones.

Por el momento, la actitud del mercado es de espera, confiándose en que, a pesar de ser muy delicada nuestra situación financiera, se podrán encontrar las soluciones necesarias para normalizar la situación de la Hacienda.

Aparte lo dicho, la nota dominante de la semana la dió el alza de francos y libras, alza que por lo exagerada, empieza a irrogar grandes perjuicios al comercio.

Este alza que algunos consideran consecuencia de las moratorias, no debe dejarse sin estudio, pues si bien es verdad que en parte puede ser debida a lo dicho, es seguro también que reconoce otras causas, puesto que precisamente adquiere mayores proporciones al terminar el plazo de las citadas moratorias ó cuando más se aproxima éste.

Lo cierto es que, además de las demandas de Madrid, Barcelona hace grandes pedidos por su parte, pero también es cierto que ahora se están exportando muchos artículos y en grandes cantidades, artículos que bien se pagarán en pesetas, para lo cual bien pudiera ocurrir que hubiera alguien interesado en sostener alto el precio de francos y libras, con el fin de que al pagar en pesetas,

se resultaran más baratos los artículos españoles que necesite.

Claro que esto no es más que una suposición, pero de todos modos no estaría demás, que el ministro de Hacienda tomara alguno de los muchos resortes de que dispone para estos casos, con el fin de que el resultado no pudiese ser tan perjudicial para la verdadera situación de nuestra peseta.

Téngase en cuenta que los francos y libras están ahora más altos que antes de empezar la guerra, época en que las naciones beligerantes atendían cumplidamente su comercio de exportación, cosa que hoy no ocurre.

Contaríamos en que el Sr. Dugallal procurara arreglar este asunto que huele a agio. El movimiento de cambios ha sido el siguiente:

El Contado, oscila entre 73 por 100 y 72,50, cambio al que termina.

A fin de mes se hizo una operación á 72,50 y al próximo otra á 72,50, 6 sea, doble de 10 céntimos.

De los Amortizables, que se sostienen con firmeza, el 4 por 100 finaliza á 86,25 en su serie B, y á 86,50 en la A, y el 5 por 100, á 93,35.

Las Obligaciones del Tesoro ganan 50 céntimos al cerrar á 100,15 y las Cédulas del Hipotecario no varían de 90.

El Banco de España sube hasta 443 para terminar á 442,50 y el Río de la Plata cae de 275 á 265.

Los Tabacos pierden tercio, pasando de 267 á 263,50.

El grupo azucarero, cotiza las preferentes á 41 contra 39,25, cerrando á 40,50; las ordinarias, á 14 y las obligaciones sin estampillar á 74. Las estampilladas se hacen á 70. Los francos á 105,50 y las libras á 26,58.

Bilbao.

Continúa el poco negocio, dominando en esta Bolsa, en la que apenas se realizan operaciones; las últimas conocidas son: Altos Hornos, 268,50; Resineras, 55; Explosivos, 218; Calas, 72; Ferrocarriles Vascongados, 98,25; Nortes, 344; y Banco de Vizcaya, 340.

Barcelona.

El asunto de la reapertura de esta Bolsa se aleja más cada día; cuantas gestiones se

realizan tropiezan con un sinnúmero de dificultades difíciles de vencer. La opinión general es la de que, cuando se abra nuevamente, se hará con carácter de Bolsa oficial.

No obstante, los profesionales continúan reuniéndose bajo los arcos de Xifre y operando diariamente.

He aquí las últimas cotizaciones por ellos realizadas, y que demuestran mayor firmeza para los valores que las de Madrid.

Interior A, á 76 y cuarto y 70 y medio; ídem serie B, á 76; ídem serie C, á 76; ídem serie D, á 76; Amortizable 5 por 100, serie A, á 90; ídem serie B, á 93 y tres cuartos; ídem serie C, á 93 y cuarto; Municipales de 1906, á 83 y cuarto; Ensanche 1907, á 84, 84 y medio y 83 y medio; ídem de 1912, serie B, á 74; Bonos de la Reforma, á 81; Tranvías 5 por 100, á 90 y 92; Gas y Electricidad, serie B, á 87 y cuarto; Adheridas, á 67 y medio; San Juan, á 68 y medio; Artaza, á 97; Segovias, á 80; Mellitas, á 101 y medio; ídem de 1912, á 98; Alicantes, serie D, á 76; ídem serie C, á 78 y cuarto; Francias, del 2 y cuarto por 100, á 41,50.

Coloniales, á 38; Orensas, acciones, á 15. Cambio regulador. El de francos, libras y marcos en cheque fljado por el sindicato presidente del Colegio de corredores reales de Comercio, en concepto de árbitro de las entidades económicas, es el siguiente:

Libras, 26,50. Francos, 105,75. Marcos, 120,50.

Extranjero.

El ministro de Hacienda francés continúa realizando gestiones encaminadas á la reapertura de la Bolsa de París; pero aun cuando éstas parecen ir por buen camino, no se ha acordado aún nada en concreto.

En Burdeos, Marsella y Lyon se han hecho las siguientes operaciones:

3 por 100 francos, á 98; el Comptoir d'Escompte, á 800; Crédit Lyonnais, á 1.228; Bonos del Panamá, á 101; Exterior, á 100, á 82; Obligaciones de Zaragoza, primera hipoteca, á 340, y Rintolin, á 1,360. En el Stock Exchange de Londres se opera particularmente á los cambios siguientes:

Consolidados, á 68 y medio; Japonés, á 85; Ruso 4 por 100, á 74; De Beers, á 9 y cuarto. La situación del Banco oficial mejora en Inglaterra. También mejora en los Bancos privados, los cuales han reducido á 1 por 100 el interés de sus depósitos.

LA VIDA EN PROVINCIAS

VECLA

Sigue recolectándose en esta, con poco mercado exterior, á causa de la actual guerra europea, la mediana cosecha de uva, habida en esta región, debido á la pertinaz sequía del verano pasado, alcanzando hasta hoy el precio de 1,40 pesetas la arroba de 11 kilos y medio.

El mercado de vinos, paralizado, demanda poca, y de las existencias del viejo se hacen algunas pequeñas compras, al precio de 3 á 3,50 pesetas arroba.

La próxima y actual sementera se ha solucionado con alegría por parte de todos, y en particular de los agricultores, pues han llegado al fin las deseadas lluvias.

Después de permanecer entre nosotros una corta temporada, el próximo día 26 sale para Orán (Argentina), el joven periodista, amigo nuestro y director del diario independiente de Orán titulado La Colonia Española; José Antonio Muñoz Santa; buen viaje y prosperidades deseamos al compañero.

ALMERÍA

Debut de un nuevo abogado. En esta Audiencia se ha visto una importante causa por homicidio, procedente del Juzgado de Berja; actuaban, como defensor, el abogado D. Plácido Langie Moya, y como acusador, el joven abogado D. Baldomero García Oliver Este, que actúa por vez primera, hizo un verdadero estudio de la causa, y en elocuentes informes demostró la culpabilidad del procesado, el cual fue condenado á la pena de seis años de prisión y 4.000 pesetas de indemnización á la familia del muerto.

La opinión pública cree justo el fallo. Corresponsal.—24 Octubre 1914.

Sucesos

Un mal padre.

A petición de un médico de la Casa de Socorro del Centro, fué detenido un sujeto llamado José Blanco, que vive en la calle del Peñón, 22, por haber maltratado, en presencia del citado médico, á un hijo suyo de cuatro años, llamado Guillermo, que resultó con diversas lesiones.

Los desesperados.

Rosa Rus Arcas, de treinta años, domiciliada en la calle del Pacífico, 47, intentó suicidarse, tomándose una disolución de sublimado, que le produjo la correspondiente intoxicación.

Caidas.

En su domicilio, calle del Triunfo, número 17, se cayó casualmente la niña de siete años María Amorós Suárez. Las lesiones que se produjo no son graves.

También casualmente, y en su domicilio, Costanilla de San Pedro, núm. 12, se causó diversas contusiones y la probable fractura del hueso derecho la anciana de sesenta y ocho años Rosalia Fernández y Fernández.

Accidentes del trabajo.

En la fábrica de construcciones metálicas del Puente de Toledo sufrió diversas lesiones de importancia en el brazo derecho el jornalero Isidro Navarro Cortijo, de diez y nueve años, domiciliado en la calle de Sebastián de Herrera, núm. 1.

En la obra de la calle de Arapiles, números 2 y 4, sufrió también por accidente del trabajo, diversas contusiones en el cuerpo, el jornalero Eduardo Rions García, de cincuenta y seis años, habitante en la calle de Fernández de los Ríos, núm. 1.

El mozo de la estación de Atocha, Gregorio Carrero Batres, de veintidós años, se cayó desde lo alto de un vagón, resultando con la fractura de dos costillas y otras lesiones, de las que fué asistido en el Gabinete sanitario de la estación.

Su estado se calificó de pronóstico reservado.

Rejojo que vuela.

Al pretender subir á un tranvía, en la plaza de Antón Martín, le sustrajeron el reloj y la cadena á José Soto Bravo. El perjudicado ignora quién pueda ser el autor de la sustracción.

Muerte repentina.

Una pareja de Seguridad encontró en la calle de las Infantas á un sujeto llamado Tomás Cortes Lorente, que se había sentido repentinamente enfermo. Poco antes de llegar á la Casa de Socorro del distrito falleció Tomás, siendo su cadáver trasladado al depósito.

Agresión á la autoridad.

Francisco Antirraya Sánchez, sustrajo los abrigos á dos parroquianos del Café de Casco. Al ser detenido, se volvió contra los agentes de la autoridad, produciendo á uno de ellos lesiones leves.

Al fin pudo ser reducido y conducido al Juzgado.

La Gaceta

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Ministerio de Gracia y Justicia.—Acta de nacemento y presentación del Infante, que ha dado á luz S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia (Q. D. G.)

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto promoviendo al empleo de jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de Correos á D. Nazario Flores y Bustamante.

Ministerio de Hacienda.—Real orden autorizando á la Junta de Obras del puerto de Cádiz para que proceda á la instalación del Depósito franco en los terrenos y locales ofrecidos.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo se anuncie á concurso de traslado la provisión de la cátedra de Agricultura, vacante en el Instituto de Burgos.

SANTOS DEL 26

Lunes. San Esteban, Papa mártir, y Santos Luciano, Rogaciano y Feliciano, mártires.

ESPECTÁCULOS

PARA EL DÍA 26

ESPAÑOL.—A las 10 en punto. La loca de la casa.

COMEDIA.—A las 10 (primera lunas de moda). La hija.

LARA.—A las 6 y 1/2 (doble especial). La mejor del hongo (dos actos) y M. Duquo y Mlle. Gaby. A las 10 (doble especial). Mi tia Ramona (tres actos) y M. Duquo y Mlle. Gaby.

CERVANTES.—A las 6 y 1/2 (sociedad voluntaria). Lluvia de hijos (tres actos). A las 10 (sonetista). Gaby. A las 10 y 3/4 (doble). Trampa y cartón (dos actos) y peluqueros.

ESLAVA.—A las 6. Las peseteras (tres actos). A las 10 y 1/2. A la puerta del café (un acto). Las peseteras (óxito inmenso).

PRINCE.—A las 9 y 3/4. Bigoteño (óxito inmenso).

ZARZUELA.—A las 6 y 1/2. Molinos de viento y El gran teatro (Sagi-Barba). A las 10 (función popular á precios populares). La princesa de los dólares (Sagi-Barba).

APOLO.—A las 6 (doble). La goleta (tres actos). A las 10 (sonetista). El amigo Melquíades. A las 11 y 1/2 (sonetista). La Venus de piedra.

JOMICO.—A las 6. Los dos cadetes (tres actos). A las 10 y 1/2. Los dos cadetes (tres actos).

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo. De 5 á 1. Estrano exclusivo: «El culpable». Exitos grandiosos: «Caprichos del gran mundo» y «Suva después de la muerte» (exclusiva) y otras.

BENAVENTE.—Sección continua de cinematógrafo de 5 y 1/2 á 12 y 1/2. Todos los días estrenos.

PRINCE ALFONSO.—Secciones de 5 á 12 y 1/2. Todos los días estrenos. «La dicha y el amor». «El año del mundo» y otras.

SALON DORE.—Atocha, 69 y Santa Isabel, 2. Tel. 4.320. Sección continua los días de las butifaladas desde las cuatro y media tarde, y los festivales por medio de los tres. Exitos grandiosos de las películas de largo metraje. El mejor estreno de la temporada: «En los bosques salvajes de África», episodios emocionantes entre fuerzas en completa libertad.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Fuencarral, 142. Todos los días de 5 á 12 y 1/2, cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programas; estrenos sensacionales lince y juvenes. «El misterio de los Castillos».

FRONTON CENTRAL.—A las 4 de la tarde. Primer partido, á 50 tantos, á pala, entre Arrio y Parra, ríjón, contra Gortchizé y España, azules. Segundo, á 50 tantos, á costa, entre Gárate y Villabona, ríjón, contra Escoriaza y Moxolino, azules.

Sociedad Española de Construcciones Metálicas.

Fábrica de Besain.—Talleres de vagones, ruedas y piezas sueltas, para los mismos. Capacidad, 1.200 vagones anuales.

Fábrica de Zorroza-Bilbao.—Grandes talleres mecánicos, turbinas, transmisiones, talleres de construcción general.

Fábrica de Gijón.—Dique seco y talleres de construcción general.

Fábrica de Linces.—Construcción general, prensas para aceite y trabajos para edificios y reparación de maquinaria.

Fábrica de Madrid.—(Glorieta del Puente Toledo).—Construcción gral. para minas. Dirigir las consultas á los Administradores de las Fábricas respectivas.

Queréis casaros... Actividad, aparato de 4 por 600, 642, Madrid. Hay una señora huérfana 20.000 duros capital, viuda sin hijos, joven, 40 años, una hermana, 18 años. Veinte señoritas con diferentes capitales, de todas clases sociales, que desean legítimamente casarse.

JUAN HILLAN. Montador de aparatos eléctricos. Especialidad en MOTORES 47, PELAYO, 47.

Se admiten solicitudes de definición y de inscripción en la Administración de este diario, hasta las cinco de la tarde.

ACADEMIA GENERAL DE ENSEÑANZA CIUDAD REAL

Interesa á las familias conocer la organización de este Centro, que en diez y nueve cursos ha logrado éxito creciente desde su fundación. Pídense su Boletín, en donde constan la descripción, disposiciones reglamentarias, resultado del actual curso, resumen de los anteriores y Profesorado.

Referencias en la provincia y sus limítrofes de numerosas familias. Puede visitarse para apreciar su completa instalación y excelentes condiciones higiénicas.

Se admite matrícula en todas las Secciones que comprende la Enseñanza, y para la Escuela militar particular. Las peticiones para ingresar en su inmejorable internado y consultas, se contestarán por la Secretaría.

PARA MOTORES DE GRAN VELOCIDAD ACEITE JUPITER. Inalterable a todas las temperaturas.

EQUIPOS Y CANASTILLAS ROPA BLANCA DE SEÑORA Y NIÑOS.—CONFECCIONES ÚLTIMOS MODELOS EN CUELLOS FINOS DE SEÑORA ABRIGOS VESTIDOS Y SOMBREROS PARA NIÑOS CRUZ, NÚMERO 41

PARA CASAS DE CAMPO no hay alumbado que supere al de GASOLINA. Es inexplosivo y no produce humo ni olor. Limpieza de mesa, pared y techo, hasta 500 bujías. Catálogos gratis. LAUREN Y C. FUENTES, 9 (ant. Atocha, 43, Madrid)

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS DE VIZCAYA (BILBAO)

FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO Lingote al cok de calidad superior para fundiciones y hornos Martin Siemens.— Aceros Bessemer y Siemens-Martin en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.— Carriles Vignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.— Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.— Viguería para toda clase de construcciones.— Chapas gruesas y finas.— Construcciones de Vigas armadas para puentes y edificios.— Fabricación especial de Hoja de lata.— Cubos y Baños galvanizados.— Látex para fábricas de conservas.— Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

ESLAVA GOVERNO COMPRO. vende alhajas, oro, plata, perlas del Monte de Piedad. MONTERA, 40

Vendamos hotel con jardín. (Calle de las Victorias). Hotel, 1.455 plus cuadrados, jardín 6.819. R. Felipe IV, 7.

Queréis casaros... Actividad, aparato de 4 por 600, 642, Madrid. Hay una señora huérfana 20.000 duros capital, viuda sin hijos, joven, 40 años, una hermana, 18 años. Veinte señoritas con diferentes capitales, de todas clases sociales, que desean legítimamente casarse.

JUAN HILLAN. Montador de aparatos eléctricos. Especialidad en MOTORES 47, PELAYO, 47.

Se admiten solicitudes de definición y de inscripción en la Administración de este diario, hasta las cinco de la tarde.

ALCODENTAL

Despachos Centrales en Madrid: Unión Alcohólica Española, Carmen, 16; Rafael Sánchez, Infantes, 28; G. Zapatero, Argensola, 1; C. del Molino, Carmen, 2; Suescos de Palacios, Sevilla, 16; Casa Fortis, Puerta del Sol, 2; M. Antón, Alcañiz, 2; Tarodo, Goya, 8; Vinde de Gómez, Serrano, 7, y en las principales Droguerías y Perfumerías.

Por mayor, Pérez Martín y C.ª, ALCALA, 9

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA LIMPIARSE LOS DIENTES ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA CURARSE LAS MUELAS ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA CUIDAR LAS ENCÍAS ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA LAVARSE LA BOCA ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

CONDICIONES DE ESTE PRODUCTO Dentífrico compuesto de alcohol puro rectificado, productos vegetales antisépticos y esencia natural absolutamente pura, lo que le hace ser maravilloso contra el dolor de muelas, sirviendo como preventivo al se lava la boca y los dientes diariamente con él, y como curativo si se pone un algodón empapado sobre la muela ó diente dolorido.

Anuncios: E. Corfés, Jacomeirozo, núm. 50.

SOBRE MONEDERO PARA CIRCULACIÓN POR CORREO DE VALORES EN METALICO SERVICIO POSTAL OFICIAL

Circula certificado entre todos los pueblos de España. Es lo más cómodo y seguro para enviar hasta 500 pesetas en toda clase de moneda. El Estado abona el declarado en caso de extravío. En oficinas y administraciones de Correos á 28 céntimos.

Oficinas: GOYA, 8.—MADRID

ALCODENTAL

Despachos Centrales en Madrid: Unión Alcohólica Española, Carmen, 16; Rafael Sánchez, Infantes, 28; G. Zapatero, Argensola, 1; C. del Molino, Carmen, 2; Suescos de Palacios, Sevilla, 16; Casa Fortis, Puerta del Sol, 2; M. Antón, Alcañiz, 2; Tarodo, Goya, 8; Vinde de Gómez, Serrano, 7, y en las principales Droguerías y Perfumerías.

Por mayor, Pérez Martín y C.ª, ALCALA, 9

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA LIMPIARSE LOS DIENTES ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA CURARSE LAS MUELAS ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA CUIDAR LAS ENCÍAS ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

UNA PESETA FRASCO CARMEN, 10 PARA LAVARSE LA BOCA ELIXIR ALCODENTAL Y EN TODA ESPAÑA

CONDICIONES DE ESTE PRODUCTO Dentífrico compuesto de alcohol puro rectificado, productos vegetales antisépticos y esencia natural absolutamente pura, lo que le hace ser maravilloso contra el dolor de muelas, sirviendo como preventivo al se lava la boca y los dientes diariamente con él, y como curativo si se pone un algodón empapado sobre la muela ó diente dolorido.

Anuncios: E. Corfés, Jacomeirozo, núm. 50.

SECCION ESPECIAL DE ANUNCIOS POR PALABRAS

De 9 mañana á 9 noche admitimos anuncios para todos los periódicos de Madrid.—Dos palabras 5 céntimos.—Mayor, 26, principal.

ALMONEDAS GABINETES. Ocasión: Dos vitrinas, armario de corredora, 250 pesetas. Veritas: Preciosados, 7.

ALQUILERES. Cerca Arenal, alquiler primer piso, con 6 s/n muebles, todo confort, portero libras. Razón: Mayor, 26, principal.

COMPRAS. Compra y vende casas, solares, contado, plazos. Blanes, Montán, 3, 5 á 6. Tel. 2.628.

CONSULTAS. Enfermedades secretas y medicina general. Doctor Alencázar. Ferrandis, 57, de tres á cinco. Consultas para embarazadas. Gertrudis Racionero.—Profesora en partos.—Hospital para embarazadas. Gabinetes higiénicos.—Precios económicos: Olivar, 15, terceros derecha.

ENSEÑANZA. Academias.—Teléfono 5.148. Academia S.ª de los Pacheos, M. Arenal, 24. Academia Olmedo.—Preparación Banco de España, Carreras especiales, Idiomas, Caligrafía. Internos.—Carmen, 41, 8.ª.

Adriana.—Sistema especial de preparación. Próxima convocatoria. Pídanse reglamentos. Academia Alfonso XIII.—Madrid, 28. Banca de España.—Preparación para ingresar según convocatoria anunciada. Escuela de Estudios Prácticos. Olivar, 1.

Huéspedes, hermosas habitaciones desde 3 pesetas; buenos gabinetes. On París francés, italiano. Fuentes, 4, terceros.

NOTICIAS. Gran Gimnasio Español. Costanilla de los Angeles, 3. Gimnasio higiénico y metódico. Pídanse detalles á su director, D. José García Simó. Licencia para mudanza facultativa inmediatamente. Mayor, 26, principal.

Traspasos. Quien desea establecerse solicite noticias de la Agencia, Mayor, 26. Ofrecemos hoy las siguientes: Quien desea establecerse solicite noticias de la Agencia, Mayor, 26. Ofrecemos hoy las siguientes: Traspaso tienda de un huero, con vivienda. Razón: Colegio Academia San Miguel, 16, 1.ª. Urtos.

VENTAS. La Agencia, Mayor, 26, dispone de agentes para facilitar las ventas y las compras convenientemente. Ofrecemos hoy las siguientes: Alquilas á vende hotel, hermo jardín. Dulcinea, esquina Jená. Cuatro Caminos. Razón: Alcañiz, 4, duplicado. Atención. Chocolates económicos. Paquetes medio kilo 18 onzas única casa. Huertas, 65. Teléfono 3.587. Mariano Rodríguez.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 7 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 5.

Línea de New-York, Cuba y Méjico. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico; Regreso de Veracruz el 27 y de la Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba-Méjico. Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 22 y de Coruña el 24, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 29 de cada mes para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela-Colombia. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 16 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite p. s. a. y carga con traspaso para Veracruz, Tampico, Puerto Barrós, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Cardapano, Trinidad y puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas. Tres viajes anuales, arribando de Liverpool y haciendo los escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Odris, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, á saber: Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 21 Junio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre para Port-Saïd, Suva, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro meses, á saber: 21 Enero, 21 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por traspaso para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Javo, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Póo el 8, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indiana en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata. Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 15 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañ